
MARZO 2024 - 1
P

ub
lic

ac
ió

n 
in

de
pe

nd
ie

nt
e 

de
 la

 C
om

ar
ca

 d
e 

la
 L

ite
ra

nº. 185 | marzo 2024

22.03.24
Binéfar

Va de Foro
Rural Somos Litera



2 - MARZO 2024



MARZO 2024 - 3



4 - MARZO 2024

SUMARIO   185

SUMARIO

marzo 2024

 
  6 Editorial
  8 XI Foro Rural 
     Somos Litera
12 "Tractoradas":
movilizaciones 
del sector primario
28 Magos en
     Tamarite

  40 Actualidad
       Binéfar       
  72 AgroEmpresa
  82 Lonja de Binéfar
  84 + Comarca

114 Deportes
122 Duran muchos años
       1988
124 Historia de  
       nuestra historia
126 Teléfonos interés

El minitro Planas fue protagonista 
en la última edición del Foro Rural Somos Litera



MARZO 2024 - 5



6 - MARZO 2024

EDITA y DIRIGE:
Paco Aznar M.

C/ Benito Coll, 81
22500 Binéfar
974 33 99 06
619 88 12 44

pacoaznar@somoslitera.es
www.somoslitera.es

REDACCIÓN 
y MAQUETACIÓN:

Amanda Compañet Querol
Carlos Marco Radigales
José Luis Pano Cuello
Susana Ramos Subirá

COLABORAN:
Centro Estudios Literanos

Lonja de Binéfar

DEPÓSITO LEGAL:
HU-276-2009

TIRADA:  
7.200 ejemplares

DISTRIBUCIÓN GRATUITA:
Binéfar, Tamarite de Litera, 

Albelda, Alcampell, Algayón,
Alins del Monte, Altorricón, 
Azanuy, Baells, Baldellou, 
Calasanz, Camporrells,

 Castillonroy, Cuatrecorz, 
Esplús, Gabasa, Nachá, 

Peralta de la Sal, 
San Esteban de Litera, 

Vencillón y Zurita.

PORTADAEDITORIAL

uEDITORIAL

TODOS IMPLICADOS
Estreno del Foro Rural Somos Litera. Con una mínima, pero intere-
sante, incorporación a su denominación; la palabra “rural”. Porque 
desde este territorio nuestro parte la idea original de ofrecer a los 
pueblos de La Litera, y por extensión a todos los que se quieran 
apuntar, una oportunidad de ver, escuchar y hablar con protagonis-
tas que de otro modo no resultaría sencillo. Tenerlos con nosotros y 
que su presencia nos ayude a proyectarnos. Y cuando hablamos de 
proyección, nos referimos a que el mundo sepa que estamos aquí 
y que no hacemos pocas cosas. Reivindicar lo nuestro que es tierra, 
trabajo, ideas, emprendimiento y ganas de ser y hacer. Principal-
mente desde el sector primario, pero sin huir, y ejemplos tenemos, 
de otros menesteres-sectores. Por todo ello, entenderán la breve 
variación de la denominación del foro. 

Y nuestra portada y contraportada hablan de lo anteriormente ex-
puesto. Duran Lleida es de Alcampell, orgulloso de su origen y muy 
comprometido con su tierra y con el foro. A partir de ahí, sobran las 
palabras cuando uno mira el cartel de la presente edición, o de la 
precedente, y observa el nivel de los participantes. Que en un pue-
blo de diez mil habitantes, dentro de una comarca de veinte mil, 
podamos contar con ese lujo de nombres ilustrados en una mañana 
de viernes 22 de marzo, es sencillamente para no creer. Pero será 
gracias a Josep Antoni Duran Lleida

Y la contraportada habla por si misma, atendiendo a las moviliza-
ciones de agricultores y ganaderos en las últimas semanas. Sus de-
mandas hablan de las peticiones de unos hombres y mujeres que 
son nuestros padres, hermanos, amigos o vecinos; es decir, son las 
nuestras porque si ellos no consiguen darle vida y sentido a sus 
quehaceres, perdemos todos los que, directa o indirectamente, nos 
valemos de esa tierra y sus frutos.

Fundiendo ambas imágenes de portada y contraportada, conclui-
mos que el foro vuelve en la presente edición a hablar de nosotros; 
en este caso, de las nuevas tecnologías en el sector primario. No, 
no es casualidad, muy al contrario. Aquí estamos todos implicados.  
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El Gobernador del Banco de España 
y el ministro Jordi Hereu se suman 
a un Foro 2024 de altura e interés

Después de quince meses, el XI Foro Rural Somos Litera regresa con otro 
cartel de nivel máximo y con dos nombres principales que estarán muy bien 
secundados por, entre otros, una secretaria de estado, directores generales, 
empresarios o el mismo presidente del Gobierno de Aragón. Todo un logro 
para una organización que cuenta con el apoyo del abogado alcampelino 
Josep Antoni Duran Lleida. Con estos mimbres, el Foro hablará de una eco-
nomía general, y más particular, que no deja de sorprender y zarandear a 
su sufrida parroquia. Además, el sector primario tendrá, como siempre, un 
lugar principal en el contenido del evento; este año con una mesa redonda 
que abordará la implementación en la agricultura de las nuevas tecnologías.

Nueva edición
La última se celebraba en 2022 (oc-
tubre) y la organización dispone el 
evento de manera anual. Pero el año 
pasado, y debido a las inesperadas 
elecciones generales de julio, el car-
tel no fue posible desarrollarlo habi-
da cuenta de que el mismo se nutre, 

en muchos casos, de notables cargos 
políticos, y en ese momento todos 
estaban en funciones y a la espera de 
cuál podía ser su futuro. Por tanto, 
los organizadores pensaron en apla-
zar el foro para este año 2024, y en 
lugar de programarlo en el mes de 
octubre, hacerlo dentro del primer 

trimestre del año para no dejar pasar 
dos anualidades entre una edición y 
otra. La voluntad sigue siendo la de 
marcar una periodicidad anual, con 
lo cual el foro de 2025 llegará en la 
primavera del próximo año.

Matización "RURAL"
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Fue una de las primeras decisiones 
tras el último foro. Introducir el tér-
mino “rural” al nombre que ha acom-
pañado al evento desde el año 2012. 
El motivo de esta ampliación nominal 
responde al subrayado que se pre-
tende hacer desde la organización 
a la hora de reivindicar un territorio 
y las personas que lo pueblan, ade-
más de proyectar todo lo que aquí se 
hace a nivel, principalmente, empre-
sarial. El sector primario –agricultura 
y ganadería-, sin dejar de lado otros 
sectores como es el industrial o tam-
bién el de las nuevas tecnologías, es 
el motivador principal de un foro que 
busca, a través de las palabras y las 
ideas, generar un valor añadido a 
modo de conclusiones sobre lo que 
se dice, se expone o se debate.

El Gobernador del Banco de España
En la presente edición, el desarrollo 
del foro va a contar con una variante 
inicial debido a la agenda del Gober-
nador del Banco de España. Su pre-
sencia es una de las más relevantes 
de este año, y la misma se encuadra 
dentro de los “Diálogos desde La Li-
tera”; un coloquio entre el invitado 
y Josep Antoni Duran Lleida. Esos 
diálogos se adelantarán al comienzo 
del evento para que el Sr. Hernández 
de Cos pueda cumplir con su agenda 
y viajar de inmediato a la capital de 
España. Por tanto, todo se iniciará a 
las 9 h. con el Gobernador y Duran 
Lleida, para seguir con el desarrollo 
ya programado y previsto del foro.

Desarrollo 
y nombres propios
Además del Sr. Hernández de Cos, el 
Foro Rural Somos Litera contará este 
año con la participación del ministro 
de Industria y Turismo, Jordi Hereu, 
en una clausura del foro protagoniza-
da por el referente político en España 
en dos áreas tan notables en nues-
tra provincia como son la industria 
–Monzón, Sabiñánigo-  y el turismo. 
También se suma a la cita del día 22 
de marzo el presidente del Gobierno 
de Aragón, Jorge Azcón, para inau-
gurar el acto; la secretaria de Estado 
de Agricultura, Begoña García, en 
una interesante participación tenien-
do en cuenta el momento en el que 
nos encontramos con un sector rei-
vindicando cambios y soluciones. La 
mesa redonda contará con la direc-
tora general de Desarrollo Rural del 
Gobierno de España, Isabel Bombal; 
la presidenta de FADEMUR España, 
Teresa López; la empresaria local 
Maite Osés, directora de compras 
del Grupo Osés, y el director general 
de Innovación y Promoción Agroa-
limentaria del Gobierno de Aragón, 
Juan José Orriés. Moderará la mesa 
Duran Lleida y el tema a desarrollar, 
desde distintas ópticas, tiene que 
ver con la llegada, cada día más pre-
sente, de las nuevas tecnologías al 
sector primario: últimos avances en 
las tecnologías digitales aplicadas al 
sector primario, en España. ¿Cómo 
estamos en relación a otros países 
y cómo está La Litera en relación al 

resto de España?; ¿Qué dificultades 
encuentran los propios agricultores 
y ganaderos para aprovechar las tec-
nologías digitales, y qué hacen las ad-
ministraciones públicas para ayudar 
en la digitalización de la economía 
agrícola y ganadera?; Perspectivas 
de futuro con la inteligencia artificial: 
disponibilidad de trabajadores cua-
lificados, colaboración con los cen-
tros tecnológicos, CITA, universidad, 
las redes de comunicación; Sistemas 
de Conocimiento e Innovación Agrí-
cola (AKIS); Tecnología-demografía. 
¿Cómo puede afectar la inclusión de 
los avances tecnológicos en los cen-
sos de nuestros pueblos?; La digita-
lización como estímulo para atraer 
nuevos pobladores –jóvenes y forma-
dos-; ¿Vamos hacia una “agricultura 
industrial” apoyada en un “agricultor 
urbano”?

Conclusiones
El Foro Rural Somos Litera, además 
de ofrecer un elenco de personas re-
levantes en sus desarrollos profesio-
nales y debatir sobre temas de inte-
rés y actualidad vinculados al mundo 
rural, pretende, una vez cerrada cada 
edición, extraer unas conclusiones a 
los temas propuestos que permitan 
dejar, negro sobre blanco, un balance 
de interés y añadido al cartel y con-
tenido inicial. Las mismas se harán 
públicas en las revistas Somos Litera, 
Alegría de Monzón y Cinca Medio y 
Ronda Somontano como balance fi-
nal del evento.

El ministro Planas fue uno de los protagonistas en la última edición (2022)
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En caso de lluvia, 
el REMATE final 
se trasladará a las 
tiendas participantes
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La historia de nunca aca-
bar desde hace lustros, 
pero que en este 2024 con 
una nueva PAC que da la 
espalda a la realidad del 
campo y unas elecciones 
europeas a la vuelta de la 
esquina, el sector prima-
rio se ha revelado ante 
tal estado de cosas. Un 
movimiento autónomo de 
agricultores y ganaderos 
que mediante grupos de 
wasaps han ido haciendo 
grupo, grupos comarcales 
y plataformas más allá de 
los sindicatos agrarios, que 
dicen no representarles 
-todo ello a nivel nacio-

nal-. Tractores a la calle, 
ralentizaciones de tráfico, 
llegadas a la capital de 
nuestra provincia, instru-
mentalizaciones políticas, 
a pesar del intento original 
sin premio de alejar a los 
políticos de estas movi-
lizaciones en la calle,  y 
acciones que cuatro sema-
nas después de iniciarse 
este hartazgo, todavía no 
han tenido un interlocutor 
de los que pueden decidir 
desde un ministerio o una 
consejería, aunque el gran 
poder de decisión reside en 
la Comisión Europea sita 
en Bruselas.

Se han cansado de esperar lo que 
nunca llega; al tiempo que se han 
hartado de soslayar obstáculos para 
mantener sus explotaciones vivas. Lo 
dicen la plataforma HEGA -Huesca Es 
Ganadería y Agricultura-, "las pro-
testas no tienen su origen en algo 
concreto, son muchos los motivos. 
Los precios de nuestra producción 
varían descontroladamente gene-
rando incertidumbre y recientemen-
te nos obligan a vender a pérdidas. 
Mientras los costes de lo que necesi-
tamos para producir se han encareci-
do muchísimo, a nosotros nos pagan 
menos que nunca nuestro producto. 
Las políticas, tanto nacionales como 
de la UE, dificultan sin razones ló-
gicas que realicemos nuestro tra-
bajo, imponiendo burocracia exce-
siva e inasumible. Las regulaciones 

El sector primario, 
no aguanta más ¡ ¡

12 - MARZO 2024
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medioambientales imponen costos 
adicionales sin apoyo de la adminis-
tración pública. Y los intermediarios, 
que obtienen el grandísimo benefi-
cio de nuestro trabajo. La situación 
es muy difícil para la agricultura y 
ganadería europea, son muchos los 
países donde el sector primario está 
reivindicando lo que es justo".

Con niebla para empezar desde 
Binéfar; la voz y los tractores pres-
tos para la protesta; los sindicatos 
agrarios bien lejos; y huyendo, por 
poco tiempo, de políticos varios que 
aprovechan la coyuntura para apa-
rentar que hacen cuando la solución, 
lo saben, no está en sus manos. Pero 
todo forma parte de una escena que 
depurando detalles, proyecta una 
situación en la protesta tan justa 
como urgente. "Nuestra postura es 
defensiva porque el campo está en 
una situación límite. HEGA tiene el 
objetivo de crecer a nivel nacional 
para ejercer presión directamente, 
sin depender de que nos defiendan 
terceros, como los sindicatos, que 
nos han abandonado. Tras su inac-
ción han esperado las movilizacio-
nes iniciadas directamente por los 
trabajadores del campo, para apro-

vecharse y que pareciera que nos 
han apoyado durante este tiempo". 
Puyas a los sindicatos y aceleración 
reivindicativa que pasa por menos 
burocracia, mercados competencial-
mente justos y un marco coherente 
para un campo sostenible medioam-
bientalmente. "Como agricultores y 
ganaderos somos los primeros que 
buscamos que nuestros animales y 
cultivos crezcan fuertes y sanos. Solo 
pedimos que se nos deje hacer lo 
que sabemos hacer, que es trabajar 
y hacer comida. Nadie quiere hacer 
nada que afecte mal a sus explota-
ciones, pero las nuevas normativas 
medioambientales son cada vez 
más absurdas y estrictas. Propone-
mos que nos dejen gestionar nues-
tras explotaciones". Estos apuntes a 
modo de cumplida introducción, se 
resumen de manera procelosa en la 
PAC 2023-2027 y en la Agenda 2030. 
La HEGA no se calla: "En Europa, a 
través de la PAC, la Agenda 2030 y 
otras políticas, nos obligan a cumplir 
exigentes medidas medioambienta-
les y de bienestar animal que ele-
van la burocracia y que encarecen 
enormemente nuestros productos 
y pone en riesgo la rentabilidad de 
las explotaciones. En contraposición, 

permiten la importación de produc-
tos agrícolas y carnes extranjeras, 
con escasísimos controles de calidad 
y bienestar animal, que no cumplen 
con las exigencias comunitarias ci-
tadas. Nos hacen competir con ellos 
en precio, generando competencia 
desleal hacia nuestro sector". ¿Y la 
Agenda 2030? ¿Ayuda o descabella? 
"Los propósitos de la Agenda 2030, 
respecto al desarrollo sostenible, 
pasan por llevar al cierre algunas ex-
plotaciones y destruir empleo en el 
sector. Además, plantea reducir sig-
nificativamente numerosos produc-
tos fitosanitarios y farmacéuticos. 
En un sinsentido, atacan al regadío 
eliminando presas, aun cuando hay 
millones de euros de los fondos euro-
peos invertidos en modernizaciones 
de riego. También limita la cantidad 
de animales de las explotaciones 
y obliga a realizar ciertos cambios 
en las granjas que cuestan mucho 
dinero. Aunque también incluye 
medidas que se supone van encami-
nadas a aumentar la productividad 
de nuestro sector y mejorar el fun-
cionamiento del mercado, estas no 
las vemos reflejadas en la realidad, 
mientras que las que nos afectan ne-
gativamente si son tangibles". ...
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El futuro del sector a corto plazo 
está amenazado, según subrayan los 
agricultores y ganaderos que siguen 
sus movilizaciones de manera au-
tónoma y alejados de los sindicatos 
agrarios: "Tristemente no lo hay si 
nuestras reclamaciones no llegan a 
buen puerto. El modelo de explota-
ción familiar, mayoritario en nuestro 
sector, puede desaparecer para dar 
lugar a grandes empresas que aca-
barán acaparando toda la produc-
ción del sector primario, al ser las 
únicas capaces de afrontar la carga 
burocrática y las políticas ambien-
talistas. Las nuevas generaciones lo 
van a tener muy difícil para recoger 
un testigo que es inasumible si la 
cosa no cambia. Precios bajos y cos-
tes altos hacen muy difícil la incor-
poración de un joven agricultor, por 
la dificultad para amortizar la inver-
sión inicial necesaria". 

¿Y QUÉ DICE EL MI-
NISTERIO DE AGRI-
CULTURA, PESCA Y 
ALIMENTACIÓN?

El Gobierno de España apela a 
la responsabilidad de las comunida-
des autónomas para dar respuesta a 
las preocupaciones de agricultores y 

ganaderos. El Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación, después de 
sus conversaciones con los sindicatos 
agrarios, apuesta por el trabajo en co-
laboración entre los gobiernos central 
y autonómicos para dar respuesta a 
los problemas. Asimismo, explica las 
propuestas presentadas por España 
a la Unión Europea para la simplifica-
ción de la PAC y detalla las 18 medi-
das presentadas a las organizaciones 
profesionales agrarias englobadas en 
los siguientes bloques: refuerzo de 
la aplicación de la Ley de cadena ali-
mentaria;  simplificación de la PAC y 
de sus trabas burocráticas ; defensa 
del principio de reciprocidad y de las 
cláusulas espejo; apoyo al sistema 
de seguros agrarios; mantenimiento 
del gasóleo profesional; soluciones 
para la ganadería extensiva y convo-
catoria de un foro; soluciones para 
impulsar la incorporación de jóve-
nes al campo. Estas propuestas se 
circunscriben a los tres niveles políti-
cos en los que pivota la agricultura y 
ganadería: Unión Europea, Gobierno 
de España y comunidades autóno-
mas: “El Gobierno trabaja ya en es-
tas medidas, pero las CCAA tienen 
también que asumir su responsabi-
lidad y buscar soluciones, como ad-
ministraciones públicas y entidades 

gestoras que son. Hay que recordar 
que el apartado 7 del artículo 148 
de la Constitución determina que “la 
agricultura y ganadería, de acuerdo 
con la ordenación general de la eco-
nomía”, son de competencia autonó-
mica. Por tanto, el Gobierno pide a 
las CCAA su apoyo y colaboración”, 
señalan fuentes oficiales desde el Mi-
nisterio referenciado por Luis Planas.

PROPUESTAS DE 
SIMPLIFICACIÓN 
DE LA PAC

En palabras del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación, 
España aboga, con las medidas pro-
puestas a Europa, por simplificar la 
carga administrativa de agricultores 
y ganaderos de nuestros país. Entre 
ellas, además de solicitar la dero-
gación para 2024 de la rotación de 
cultivos, así como la eliminación de 
la obligación de dejar superficies no 
productivas, el ministro propone eli-
minar la exigencia de la foto georre-
ferenciada en la declaración de la 
PAC. España propondrá ampliar el ca-
tálogo de ecorregímenes para tener 
en cuenta a las zonas especialmente 
áridas y que el cuaderno digital sea 
voluntario.

14 - MARZO 2024
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Manuel Pimentel 

En tiempos de movilizaciones, protestas 
y reivindicaciones del sector primario en 
las calles y carreteras de nuestros pue-
blos, un libro se adelantaba al tiempo 
presente. Su autor, Manuel Pimentel, 
ilustrado exministro, abogado, escritor, 
editor, conferenciante, presentador de 
televisión, agricultor…, ya en octubre 
pasado, fecha de publicación de La ven-
ganza del campo -editorial Almuzara-, 
sembraba una batería de preguntas alre-
dedor de los porqués de la situación en el 
sector. La cosecha en forma de respues-
tas las ofrece el autor con una elocuen-
cia, información y razón histórica que 

no admite paso de largo por el texto en 
cuestión. Cabe leer y releer este principio 
de razones que asisten a los agricultores, 
ganaderos y pescadores en su “tractora-
da de alzada”. No caben más desprecios, 
según Pimentel, porque de no corregirse 
esta diatriba al mundo rural, la venganza 
ya está en marcha y lo desconocido de la 
misma apunta a muy lesivo para nuestros 
bolsillos; y también, y principal, abunda-
mos desde aquí, señala al desequilibrio 
medioambiental desde el abandono de 
los campos, mientras sembramos y no pa-
ramos placas solares y molinos de viento 
para producir aquí y que consuman allá.  

16 - MARZO 2024

"La llave de la despensa 
europea se la estamos 

dando a terceros países"
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Atendiendo a la enorme oportunidad 
del libro, ¿alguien puede pensar que, 
una de dos, o usted tenía información 
de primera mano de lo que estaba 
por venir o bien cuenta con una bola 
de cristal que interpreta con mimo y 
atino?
Cualquiera que esté inmerso en el 
mundo rural y agrario, como es mi 
caso, podía tener aviso de lo que era 
más que posible que viniera. El males-
tar era general y difuso y se presen-
taba como un triple malestar: por un 
lado una cuenta de resultados muy 
difícil de mantener, cuando no en 
pérdidas; por otra parte, una política 
agraria cada vez más complicada, con-
troladora y humillante; y sobre todo 
ese desatino moral, esa sensación de 
sentirse perseguido, menospreciado y 
apuntado con el dedo acusador como 
enemigo del medio ambiente. Por 
tanto, considero que, tarde o tempra-
no, esta explosión tenía que darse.

¿Cómo pude afectar al mundo “la 
venganza del campo”?
Es muy claro: en forma de subida del 
carro de la compra. Ya ha empezado a 
subir, porque estaba a 150 € un carro 
y ya va por 250, y si seguimos limitan-
do el campo y encareciéndolo, ese ca-
rro se va a poner en 500 €. Será una 
venganza del campo en toda regla que 
debemos tratar con sensatez, pruden-
cia y grandes consensos.

¿Por qué el sector primario es piso-
teado por la misma sociedad a la que 
da de comer?
Es algo muy profundo y que no es 
político. En mi opinión es sociología 
pura de occidente, de Europa. Yo en el 
libro lo que he ido haciendo es reco-
ger lo que he visto a lo largo de estos 
últimos años. Por una parte, la globa-
lización que empezó en los 90 y una 
fuerza de la distribución que concen-
tró y apretaba mucho. La distribución 
hizo que del 2000 al 2020, la sociedad 
europea disfrutará de la alimentación 
más barata de toda su historia. Jamás 
le salió tan barato comer. Por tanto, 
la alimentación fue desapareciendo 
de la preocupación del europeo, que 
creía que aparecía la comida por ge-
neración espontánea  desde aquel 
supermercado de la esquina tan bo-
nito tan limpio y tan luminoso. Como 
desapareció la preocupación por la 

alimentación, desapareció la preocu-
pación por el profesional que la hace 
posible. Sin embargo, comenzaron a 
llegar nuevos valores, muy positivos 
además, de sostenibilidad del medio 
ambiente que sí nos importaba mu-
cho; moraleja, ¿qué tipo de ley va a 
hacer una sociedad que no valora y 
no le preocupa la alimentación, pero 
si le preocupa y mucho el medio am-
biente?  Y todas esas leyes aprobadas 
en el tiempo, han ido limitando, res-
tringiendo y encarecido la producción 
agraria. Por tanto, tenemos un sector 
que lo está pasando francamente mal 
en lo económico, y sobre todo una 
cesta de la compra que sube y sube y 
no va a parar porque hemos castigado 
nuestra producción; hay menos oferta 
de producto. Y no hay que ser un ge-
nio para vaticinar lo que va ocurrir si 
seguimos con estas políticas de exter-
nalizar la despensa europea a terceros 
países.

“Enemigos del medio ambiente, pa-
rásitos de la PAC, «señoritos» de 
otros tiempos, maltratadores de ani-
males”… son algunas de las etique-
tas que Manuel Pimentel observa en 
el ideario de las personas que miran 
y no quieren ver al sector primario 
como principal en nuestras mesas de 
comer cada día. ¿Campos para pa-
sear y no para darnos alimentos?
La sociedad europea es urbana y no 
cabe duda que tiene el poder político, 
el poder cultural, el poder imaginario. 
La señora del octavo C de una gran 
ciudad  tiene una imagen del campo 
como un lugar para pasear, turismo 
rural, todo muy idílico. Y como no le 
preocupan los alimentos; le molesta 
la granja, el invernadero o el riego por 
aspersión de frutales en Huesca –me 
lo han contado a mí- por no sé que 
historia de los goteros. Ante esa mo-
lestia, hace normas para limitar ese 
efecto. El inconsciente colectivo ha 
hecho, y la PAC es un patético ejem-
plo de todo ello, que el campo sea un 
lugar para pasear y que produzcan 
otros por ahí. Es decir, los europeos le 
estamos dando la llave de la despensa 
a terceros países, y eso es una enor-
me irresponsabilidad en tiempos de 
desglobalización, guerras y conflictos. 
Por todo ello, yo creo que es muy im-
portante ahora una nueva estrategia 
alimentaria europea donde la única 

variable de decisión no sea la soste-
nibilidad, que tiene que ser, pero hay 
que combinar dos más: el derecho de 
los europeos a tener una alimenta-
ción variada, sana y a un precio razo-
nable, muy importante lo de un precio 
razonable, y una renta justa para los 
agricultores, que son parte de la solu-
ción y no el problema.

Según usted, la venganza ya ha co-
menzado. ¿No hay esperanza de re-
vertir la situación?
Sí, claro. Si establecemos las bases 
que yo creo que las vamos a estable-
cer porque estamos en un cambio de 
ciclo. Pienso que el desprecio y per-
secución al sector va a cambiar por 
todo lo que estamos viviendo estos 
días con las movilizaciones, por cómo 
está subiendo la cesta de la compra y 
porque determinados estados euro-
peos se están convenciendo del sui-
cidio que supone a nivel comunitario 
el dejar la despensa fuera de nuestras 
fronteras. Por tanto, creo que la cosa 
va a cambiar; pero también le digo, 
si no somos conscientes, si la socie-
dad urbana no es consciente, que el 
campo debe producir alimentos y 
debe hacerlo con las nuevas técnicas 
productivas; es decir, con regadíos, in-
vernaderos, granjas o en su caso con 
trasvases... Si no aplicamos técnicas 
modernas para la producción de ali-
mentos, la cesta de la compra se va a 
encarecer muchísimo, más de lo que 
puede permitirse la clase media. Por 
tanto, tendremos que decidir los es-
pañoles y europeos si queremos una 
despensa sana, variada y a un precio 
razonable, o queremos una despensa 
solo apta para bolsillos ricos y los de-
más que se apañen. En cualquier caso, 
vuelvo al principio y creo que estamos 
ante un cambio de ciclo que no pue-
de hacerlo solo un país. Todo esto re-
quiere de grandes consensos porque 
también debe haber un cambio de la 
sociedad urbana hacia el campo. ¡Qué 
no la hacemos por las buenas! Llega-
rá por las malas cuando el carro de 
la compra se ponga a 500 euros y las 
protestan ciudadanas hagan cambiar 
gobiernos para que descubran algo 
que se llama agricultura, agricultores, 
ganaderos… Necesitamos ese círculo 
virtuoso entre sostenibilidad, despen-
sa, precio razonable y rentabilidad 
para los agricultores-productores.
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Los agricultores europeos han 
sacado sus tractores a la calle para 
expresar un malestar que viene de 
lejos, con una protesta contundente, 
legítima y cargada de razones. Hartos 
de adversidades, durante las últimas 
semanas los agricultores han hecho 
lo más difícil: movilizar al sector y 
forzar al sistema político a sentarse 
a negociar. Y, a menudo, lo han he-
cho al margen de sus organizaciones 
profesionales, las cuales han tenido 
que correr para ponerse al lado de la 
pancarta. Sin embargo, aunque sus 
motivos son explícitos y bien defini-
dos, parte de sus exigencias parecen 

apostar por una extraña huida hacia 
adelante, con el consiguiente riesgo 
de volver a la casilla de partida. Aquí 
se analizan tres de los motivos que los 
propios protagonistas han expresado 
para dar cuenta de la movilización 
actual (dejando de lado, por falta de 
espacio, otros igualmente relevantes 
como el clima, la burocratización, el 
oligopolio de la distribución o el nin-
guneo político). 

Los desequilibrios 
entre costes y precios

Si hay una constante en el sector 
agrario de los últimos treinta años es 
la pérdida de renta agraria y la cada 
vez más difícil viabilidad de muchas 
explotaciones. Desde que las refor-
mas legislativas de los años 90 eli-
minaron la posibilidad de fijar pre-
cios de garantía, el mercado global 
fue tensando los precios a la baja de 
manera implacable. De esta manera, 
las explotaciones tuvieron que ganar 
envergadura para no ser expulsadas 
del mercado, pero ello no les pro-
porcionó necesariamente mayores 
márgenes de beneficios, simplemen-
te les permitió continuar en el juego. 

El hartazgo agrario: 
Sobran motivos, faltan horizontes

J. Espluga Trenc: sociólogo y agricultor
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El proceso no se ha detenido desde 
entonces, pues el modelo agrario 
hegemónico premia las economías 
de escala y va dejando en la cuneta 
a quienes no pueden seguir su ritmo 
de inversión. Todos lo sabemos al 
menos desde la reforma de la PAC de 
1993. 

Este modelo agrario hegemóni-
co, durante los últimos años ha ido 
añadiendo exigencias burocráticas y 
ambientales que han complicado la 
vida a quienes siguen trabajando la 
tierra por sí mismos. Porque, no nos 
engañemos, en realidad el modelo 
agrario promovido por Europa, por la 
PAC, por el Ministerio de Agricultura y 
por las consejerías autonómicas, está 
diseñado para expulsar a los agricul-
tores de toda la vida y sustituirlos por 
empresas cada vez más grandes, que 
contratarán servicios de maquinaria, 
de tareas y de mano de obra de for-
ma asalariada o mediante subcon-
tratas. Este es el mundo agrario del 
presente y del futuro, en el que los 

agricultores tal y como los hemos co-
nocido tienen muy poca cabida. 

Las crecientes 
exigencias 
ambientales

Sin duda, una de las tendencias 
de los últimos años ha sido el au-
mento de exigencias ambientales, 
que condicionan cada vez más el tipo 
de agricultura y de ganadería que se 
puede hacer. Se trata de una tenden-
cia que aparece de manera muy tími-
da durante los años 90, en forma de 

prohibición de ciertos fitosanitarios y 
de incentivos a ciertas prácticas am-
bientales, pero que durante lo que 
llevamos del siglo XXI se ha incremen-
tado notablemente, hasta el punto 
de condicionar el cobro de buena 
parte de las subvenciones de la PAC. 
Y hay que ser conscientes de que ello 
no es por casualidad, sino que forma 
parte de una estrategia europea para 
ganar peso en el mundo. 

En el actual mundo multipolar 
hay tres actores clave con opciones 
de marcar las reglas de juego a nivel 
global: los Estados Unidos de Améri-
ca, China y la Unión Europea. El nue-
vo orden mundial se dirimirá en un 
juego de poder entre estas tres gran-
des entidades políticas. Pues bien, 
la Unión Europea, consciente de su 
retraso tecnológico y menor poten-
cia económica, ha decidido jugar la 
carta de la eficiencia ambiental. El 
Green New Deal o Pacto Verde Eu-
ropeo ha consistido en una serie de 
medidas legislativas acompañadas 

La Unión Europea, 
consciente de su retra-
so tecnológico y me-
nor potencia económi-
ca, ha decidido jugar 
la carta de la eficiencia 
ambiental.

...
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de un ambicioso programa financie-
ro, cuyo objetivo es cambiar la matriz 
energética del continente y la moder-
nización de su estructura empresarial 
para avanzar hacia un escenario de 
neutralidad climática y de sostenibi-
lidad ambiental. Es quizá la única vía 
que tiene la UE para superar a sus 
rivales geopolíticos, pues ni China ni 
los EEUU están en condiciones de 
progresar por esta senda. 

Por ello, la reciente nueva PAC se 
vio forzada a incluir los criterios del 
Pacto Verde y las estrategias políticas 
que lo acompañan (de reducción de 
fitosanitarios, de descarbonización, 
de digitalización, de atención a la 
biodiversidad, etc.). Parece evidente 
que el modelo agrario hegemónico 
no está preparado para asumir mu-
chos de dichos criterios, pero es du-
doso que la UE pueda hacer marcha 
atrás en su apuesta. Quizá se pueda 
aplazar su implantación, pero será 
muy extraño que los demás secto-
res económicos se modernicen en 

términos ecológicos (con grandes 
apoyos financieros de la propia UE, 
eso sí) y que el sector agrario no lo 
haga. Quien esté prometiendo esto, 
simplemente está engañando a los 
agricultores. 

¿Una agricultura 
sin horizonte?

No hay un horizonte para la agri-
cultura y la ganadería, sino que hay 
dos. Uno es al que nos conduce el 
modelo agrario hegemónico actual, 
cada vez más concentrado en pocas 
manos y más intensivo en el uso de 
energía, tecnología, inversiones, etc. 
En este modelo, si todo sigue como 
está previsto, quizá no habrá agricul-

tores, pero no faltará comida. De mo-
mento, la permanente desaparición 
de explotaciones agrarias no ha ido 
acompañada de una reducción de la 
tierra cultivada ni de la producción, lo 
cual permite deducir que buena par-
te de los agricultores en activo son 
prescindibles para el modelo agroali-
mentario hegemónico. No es extraño 
que protesten, claro.

Pero la agricultura no es sólo una 
actividad económica, es también una 
forma de vida. Un obrero del metal 
puede perder su trabajo y luego en-
contrar otro en otro tipo de indus-
tria, o la construcción, por ejemplo, 
sin que ello afecte demasiado a su 
forma de vida e identidad profesio-
nal. En cambio, un agricultor que cie-
rra su explotación y pasa a trabajar 
en la construcción o en la industria, 
no sólo cambia de actividad, sino de 
forma de vida, con todo lo que ello 
supone. Las formas de vida de agri-
cultores y ganaderos están vincula-
das inevitablemente a un territorio 

La agricultura no es 
sólo una actividad 
económica, es también 
una forma de vida.
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y a unas gentes, a unos paisajes y a 
unas formas de entender el mundo. 
De ahí que el relevo agrario sea tan 
difícil. Y de ahí que el cierre de una 
explotación agraria sea algo tan des-
garrador e irreparable. Muchos de los 
manifestantes de estos días, quizá in-
conscientemente, están expresando 
su preocupación por la desaparición 
de sus formas de vida, de toda una 
cultura, unos saberes y unos afectos 
territoriales. El otro horizonte posible 
es el de las agriculturas alternativas. 
Son alternativas ahora, pero con una 
voluntad decidida de acompaña-
miento público (como se hizo en los 
60 con la agricultura industrial) po-
drían ser las normales en muy poco 
tiempo. Se trata de una agricultura y 
ganadería basadas en el uso de varie-
dades locales, redes de proximidad, 
diversidad productiva, sostenibilidad, 
canales de distribución variados (evi-
tando grandes supermercados), alto 
valor añadido, tecnología al servicio 
del agricultor (y no al revés), etc. Las 
iniciativas de este tipo, bajo el nom-

bre de agricultura regenerativa, sos-
tenible, agroecología u otras deno-
minaciones varias, han ido ganando 
espacio durante la última década y 
constituyen una alternativa real en 
muchos territorios, principalmente 
en lugares cercanos a grandes conur-
baciones. Se trata de un modelo que 
permitiría mantener las formas de 
vida agrarias e intensificar los víncu-
los sociales en los territorios rurales, 
que sería mucho más compatible con 
las exigencias ambientales y menos 

dependiente de las exigencias del 
mercado global y de la burocracia ad-
ministrativa. 

Probablemente, en un futuro 
veamos la coexistencia de ambos 
modelos descritos. Habrá un gran 
sector globalizado y agroexportador 
formado por grandes empresas de 
servicios, que funcionarán con lógi-
cas extractivistas al dictado del mer-
cado global y desestructurando el te-
rritorio. Y, en paralelo, habrá cientos 
de miles de productores conectados 
con redes de consumo de proximi-
dad, con prácticas sostenibles y uso 
de recursos y variedades locales, que 
darán vida al territorio. Curiosamen-
te, ninguno de los grandes actores 
del sector agrario, al menos de quie-
nes lideran las protestas actuales, pa-
rece querer avanzar por esta segunda 
vía. Quizá confíen todavía en que el 
modelo agroindustrial globalizado 
dejará de funcionar con la lógica que 
le es propia, lo cual no deja de ser 
una ilusión.

Otro horizonte posible 
es el de las agricultu-
ras alternativas. Son 
alternativas ahora, 
pero con una voluntad 
decidida de acompa-
ñamiento público po-
drían ser las normales 
en muy poco tiempo.
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                       AGRICULTURA 
SIN AGRICULTORES
De seguir las cosas de la 
economía y política agra-
rias como van, tendremos 
un sector primario con una 
presencia residual de agri-
cultores y ganaderos, en su 
modelo productivo.

El progresivo descenso de la 
rentabilidad económica, de estas 
actividades, durante las últimas 
décadas, se comprueba por el es-
tancamiento de los precios de los 
alimentos en origen. O son los mis-
mos que hace veinte años o incluso 
son inferiores. Esta reducción en 
los márgenes de beneficio, obliga a 
concentrar volúmenes de produc-
ción, y, por tanto, a explotaciones 
de mayor tamaño. Esta concentra-
ción expulsa, año a año, a quienes 
no tienen tierra suficiente para ser 
rentables; de ahí que, progresiva-
mente, la propiedad de la tierra y 
su explotación seanaspectos dife-
rentes. Quienes la cultivan no son 
los propietarios.

Para compensar estos bajos 
precios agrarios, y poder dar de co-
mer barato, se creó la Política Agra-
ria Comunitaria, la famosa PAC. 
Su fundamento era dar ayudas 
directas compensatorias a la falta 
de precios, en función de los ren-
dimientos de cada cultivo y zona 
de producción. Siendo malo, en mi 
opinión, que un sector económico 
no se justifique por si mismo, gra-
cias a la remuneración de su activi-
dad, si debemos reconocer que esa 
PAC mantuvo a muchos agriculto-
res familiares.

La PAC y las granjas de porci-
no integradas han sido la tabla de 

no comparten. Al contrario, exigen 
mayor presión contra las activida-
des agrarias y ganaderas, como el 
regadío y la ganadería de porcino, al 
tiempo que emplean las ayudas que 
reciben para reintroducir los osos y 
los lobos, enemigos naturales de la 
vida humana en el medio rural.

En este escenario, las Orga-
nizaciones Profesionales Agrarias 
(ASAJA y UAGA), se han visto des-
bordadas por autoconvocatorias 
de tractoradas y manifestaciones. 
Hace demasiado tiempo que no se 
contrasta la representatividad en 
el campo, y los valiosos servicios 
de apoyo a la burocracia que pres-
tan a sus afiliados las convierten 
en aliadas de una administración 
que asfixia la actividad. En este es-
cenario, una vez más, deberán ser 
las instituciones políticas europeas 
quienes arbitren las medidas nece-
sarias para hacer frente al hartazgo 
generalizado de los agricultores eu-
ropeos.  En España, hasta finales del 
siglo XIX, quienes podían alimentar-
se, lo hacían mediante la importa-
ción de los coloniales y ultramari-
nos. Éramos  incapaces  de producir 
alimentos. 

Si triunfan las tesis que abogan 
por la reducción del regadío, volve-
remos a necesitar la importación 
de alimentos, y las explotaciones 
agrarias serán grandes empresas 
con asalariados inmigrantes. So-
brevivirán unos pocos productores 
familiares de alimentos muy exqui-
sitos y exclusivos, y por tanto ca-
ros, para consumo de algunas éli-
tes urbanas; lo conocido como “de 
la granja a la mesa”. En definitiva, 
será un nuevo modelo de agricul-
tura sin agricultores.

salvación durante los últimos años 
en Aragón. Pero llegó la Europa 
“verde” y todo cambió. La PAC ha 
dejado de ser una compensación a 
los bajos precios, sin que estos ha-
yan subido. La nueva orientación 
ambientalista, de las políticas eu-
ropeas y españolas,  ha relegado la 
actividad productiva. Se pueden im-
portar alimentos más baratos desde 
otros continentes, y han burocrati-
zado, hasta la ridiculez, el tiempo 
de los agricultores y ganaderos. No 
hay hoy ninguna otra actividad tan 
controlada como la del campo. Por 
supuesto más que el narcotráfico en 
el campo de Gibraltar.

El ministerio de Agricultura se 
ha visto superado, en sus compe-
tencias, por el de Transición Ecoló-
gica, que achaca a la actividad agra-
ria una responsabilidad máxima en 
la contaminación de la atmósfera. 
Parece que el ministro Planas en-
tiende el disparate burocrático del 
llamado “cuaderno digital”, obli-
gación de enviar diariamente a la 
Administración todo lo trabajado, 
con toda clase de detalles; algo asi 
como el diario de Ana Frank, escrito 
por todos y cada uno de los agricul-
tores europeos.

Esta predisposición del minis-
tro de Agricultura, para tratar de 
buscar alguna salida a este justi-
ficado hartazgo del campo, se ha 
compensado, inmediatamente, 
por la Vicepresidenta Teresa Ribe-
ra. Reunida con  sus cinco asesores 
ideológicos, a saber : Greenpeace, 
Ecologistas en Acción, SEO Birdlife, 
WWF y Amigos de la Tierra  - tres de 
ellas con sede fuera de España- les 
ha tranquilizado ante las cesiones 
de Planas  que estas organizaciones 

Desde la Sociedad Civil            Por Eugenio Nadal Reimat
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Tienen el gusto de invitarle a una jornada agrícola de taller/demostración 
en campo sobre diferentes tecnologías de neumáticos en las cuales veremos:

- Compactación
- Desplazamiento
- Tele-inflado
- Asistencia en campo
Dicha jornada se realizará en CASTELFLORITE el 14 de marzo de 2024 (9 horas). 
Va dirigida a todos los trabajadores de empresas agrícolas, tanto de servicio como 
propias, ya que daremos formación para mejorar el rendimiento en el trabajo.

¡APROVECHE ESTA OPORTUNIDAD Y PODRÁ DISFRUTAR DE 
DESCUENTOS ESPECIALES EN SU PRÓXIMA COMPRA AGRÍCOLA!

Se ruega confirmación de asistencia llamando al 
teléfono 974 42 83 57 ( Talleres Subias S.L.)

¡CONTAMOS CON VOSOTROS!

PABLO SUBIAS
Gerente

PLANNING

09:30 h. Recepción y almuerzo.
10:00 a 13:00 h. Continuamos la jornada 
agrícola taller/demostrción, además de poder 
disfrutar de descuentos especiales.
14:00 h. Comida especial en EL RINCÓN DE 
TOÑO, en Pomar de Cinca, con formación más 
técnica, únicamente para responsables de em-
presas: "invitación por cliente".

JORNADA AGRÍCOLA HUESCA
14 DE MARZO 2024

TALLERES SUBIAS, NEUMÁTICOS PALLAS
Y NEUMÁTICOS MORILLO.
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¿Recuerdan la Batalla de Seattle? 
Se libró en esa ciudad estadouniden-
se entre el 20 de noviembre y el 3 de 
diciembre de 1999, cuando las huestes 
de un incipiente ‘perroflautismo’ inau-
guraron, con manifestaciones y senta-
das pacíficas ante la cumbre de la OMC 
(Organización Mundial del Comercio) 
reprimidas a porrazo, manguerazo y 
gaseo limpio, la actual y larga etapa de 
rechazo a la globalización; o más bien 
a las consecuencias que comenzaban 
a entreverse tras el deslumbramiento 
inicial. Aquellas protestas se desarro-
llaron con el desdén de la misma cla-
sista clase media que después se ha 
ido descubriendo arrollada por un in-
tenso proceso de declive, poco a poco 
y por grupos a los que sucesivamente 
iba afectando en “lo suyo”, cuyo últi-
mo amago de resistencia se mueve en 
tractor por media Europa, como antes 
caminó con chaleco amarillo por las 
rotondas de Francia, tomó plazas con 
indignación desde Wall Street a la últi-
ma ciudad de España, alimentó de ac-
tivistas a la PAH y a Stop Desahucios y 
enarboló banderas de todo tipo. 

Los procesos de empobrecimiento 
y exclusión asociados a la globalización, 
cuya disección aflora otros de carácter 
estructural e interrelacionados como la 
internacionalización del comercio, la fi-
nanciarización de la economía y la con-
centración de medios de producción y 
de capacidad financiera, vendrían a re-
sumirse en la creación de un ‘statu quo’ 
de preponderancia de las grandes cor-
poraciones para la compra y la venta de 
lo que sea. Eso incluye, obviamente, la 
difusión de patrones culturales ¿O aca-
so el formato de ocio ‘low cost’ de las 
plataformas digitales, sus parrillas de 
contenidos y la influencia social de es-
tas iba a ser casual?. 

El ámbito económico abarca otros 
factores de cambio que se están desa-
rrollando a una velocidad de vértigo 
como la digitalización, el encarecimien-

La globalización era esto, 
con sus contradicciones

to del acceso a factores de producción 
(la tecnología y la propia tierra en el 
caso de la agricultura), la imposición de 
sistemas de producción por quienes sí 
tienen acceso a los canales comerciales 
o la dependencia de las grandes corpo-
raciones como suministradores de me-
dios. Todo ello sin obviar otros aspectos 
fundamentales, como el mordisco que 
supone en las cuentas de resultados de 
cualquier unidad productiva endeuda-
da o necesitada de financiación, con 
independencia de su envergadura y del 
sector en el que opere, la subida de los 
tipos de interés y la imposibilidad de 
hallar ofertas ventajosas ante la ausen-
cia de competencia entre los bancos, 
que no deja de ser una manifestación 
de aquello de la concentración y la pre-
ponderancia.

¿Qué todo esto suena a rollo teóri-
co? Puede, claro, cómo no. Pero ¿iden-
tifican algún rasgo de la globalización 
que se describía hace unos párrafos en 
la estampa de un señor cuya principal 
herramienta de movilización consiste 
en el uso de una aplicación de mensa-
jería del gigante tecnológico Meta, con 
un móvil Xiaomi o Samsung y una línea 
de una compañía telefónica con un mí-
nimo del 60 % de capital extranjero, 
con la que se coordina para participar 
con su tractor John Deere o New Ho-
lland en unas movilizaciones para que 
un sector como el de la distribución, 
liderado por la española Mercadona 
pero en el que el capital internacional 
tiene una abrumadora posición de do-
minio, venda vegetales de determina-
da procedencia? ¿Y sería posible que 
el señor en cuestión se ganara la vida 
cultivando vegetales con semillas de 
las multinacionales Monsanto o Du-
pont para alimentar en Huesca unos 
animales de abasto destinados a ser 
consumidos en Asia y en un proceso de 
producción que incluyera fitosanitarios 
de Bayer y fertilizantes de Fertiberia, en 
manos del fondo sueco-alemán Triton 
Partners? 

La elección de las marcas aludidas 
en los dos párrafos anteriores no es 
aleatoria, sino que se trata de los líde-
res de ventas en cada uno de sus ám-
bitos en España. Sa trata de productos 
de uso común, probablemente más co-
mún incluso que el de la judieta y el to-
mate de origen marroquí o las naranjas 
sudafricanas que pueden verse en las 
neveras de las casas. La consultora Kan-
tar explicaba hace unos días cómo cin-
co cadenas de distribución, Mercadona 
(26,2 %), Carrefour (9,9 %), Lidl (6,4 %), 
Eroski (4,4 %) y DIA (4,1 %) acaparan el 
51 % del mercado de la alimentación 
en España. La distribución mueve el 76 
% de ese sector, mientras el comercio 
detallista conserva un 11 % y los merca-
dos de abastos, los municipales y otros 
mantienen una cuota del 13 %. Ese es 
el canal del 73 % del consumo alimen-
tario final, el de llenar la nevera (74 
554 millones de euros de gasto de las 
familias en 2021), mientras el 27 % res-
tante (28 808) se realiza vía hostelería, 
según explica en su blog Felipe Medina, 
secretario general de Asedas y uno de 
los principales conocedores del mer-
cado de la alimentación en España. Sin 
embargo, no es a esos canales a los que 
se dirige el grueso de la producción de 
alimentos en España (ni en Aragón): el 
70 % va a la exportación, básicamente a 
las cadenas de distribución y a la indus-
tria agroalimentaria de otros países. 
“Las exportaciones agroalimentarias 
y pesqueras experimentaron en 2022 
un incremento del 13,1 % respecto al 
ejercicio anterior y alcanzaron la cifra 
récord de 68 018 millones de euros”, 
señala el Ministerio de Agricultura, que 
no pierde tiempo en explicar dos ob-
viedades: que esa cifra prácticamente 
se ha doblado en una década, desde la 
facturación de 35 900 de 2012, y que 
dos tercios de la tierra no produce ali-
mentos para personas sino para anima-
les de abasto, buena parte de los cuales 
se exportan: 2,5 millones de toneladas 
de cinco producidas de porcino, 330 
000 de 731 000 de vacuno y 160 000 
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de 1,35 millones de pollo en 2022. Y la 
cosa va a más. Paralelamente, las im-
portaciones de cereales se dispararon 
el año pasado por encima de los 19 mi-
llones de toneladas ante una situación 
que, guste más o menos, tiene su ori-
gen en el hecho de que el complejo ga-
nadero se zampa 37,55 millones de to-
neladas de pienso al cabo del año -dato 
de CESFAC, Confederación Española de 
Fabricantes de Alimentos Compuestos 
para Animales- pero la cosecha espa-
ñola se quedó en 11,66 (dato del Minis-
terio de Agricultura). La disyuntiva era 
clara: importar grano, mucho grano, o 
cerrar granjas, muchas granjas; y cada 
opción con sus respectivas consecuen-
cias económicas y sociales.

En ese escenario, ¿la idea de impo-
ner qué tomate debe vender un súper 
es un eslógan, una metáfora o un des-
varío? ¿Y la de sugerirle qué productos 
deben comprar a unas familias que en 
tres años han peRdido hasta un 16 % de 
poder adquisitivo a base de escalada de 
precios y congelación salarial?  Hay po-
cas dudas acerca de que la agricultura 
se encuentra en un momento agónico, 
de achique a base de industrialización 
con el que incluso en comarcas como 
el Somontano, el Cinca Medio y La Lite-
ra pierde peso: entre 2013 y 2022, que 
son los últimos años con datos homo-
géneos comarcalizados en el Iaest, su 
participación en el PIB cayó algo más 
de tres puntos, del 16,1 % al 12,98 %. 
Creció un 4,62 % (de 225,5 a 241,8 mi-
llones) mientras el conjunto de la eco-
nomía avanzaba un 32,9 % (de 1.400 a 

1.862 millones), y solo es el sector líder 
en La Litera (22,93 %, aunque es la úni-
ca en la que mengua en términos cuan-
titativos), mientras en el Cinca Medio 
y el Somontano es mayor el peso del 
comercio, de la industria y de las finan-
zas con los servicios administrativos. En 
cuanto al empleo, se mantiene conge-
lado cuando en el conjunto del tejido 
productivo y comercial de esas comar-
cas ha aumentado algo más de diez 
puntos, al tiempo que ha perdido uno 
de peso global al caer del 15,2 % al 14,1 
% en esos nueve años.

Una parte importante de lo que 
ocurre en la agricultura lleva tiempo 
sucediendo también en otros muchos 
ramos de la economía: ¿Alguien lleva la 
cuenta de cuantas panaderías, no des-
pachos de pan, quedan abiertas en los 
pueblos? ¿Y carnicerías y pescaderías? 
¿Cuántos talleres de automoción lo-

gran seguir operando sin asociarse para 
centralizar compras? ¿Se acuerdan de 
los cines? ¿Frecuentan muchas tiendas 
no franquiciadas? Se trata de la ‘ube-
rización’, un proceso que va transfor-
mando en clientes de corporaciones de 
mayor tamaño a agentes productivos o 
comerciales con apariencia de produc-
tores o de vendedores y que lleva años 
extendiéndose también por los campos 
y las granjas (véase el informe de COAG 
sobre el tema). Y si por algo se caracte-
riza ese proceso, como ocurre con la di-
gitalización, es por la eliminación de la 
intermediación, y en el caso de la agri-
cultura también de las interlocuciones 
sectoriales, para imponer relaciones de 
dependencia económica basadas en la 
desigualdad, reguladas por contratos 
privados y lo más ajenas posibles a las 
regulaciones normativas; por ejemplo, 
con el copyright de semillas y vegeta-
les, que ya se lleva dos tercios de la 
inversión anual en el campo, y con las 
penalizaciones por dejar de usarlas, de 
las que han aprendido bastante a base 
de escarmientos en las vegas de Alican-
te y Murcia. En ese escenario ¿a quién 
beneficia el intento de apartar a deter-
minadas organizaciones de la refriega? 
¿A qué responde el ímpetu contra la 
misma Europa que cada año enchufa 
7 000 millones en la renta agraria vía 
PAC? ¿Qué viabilidad tiene reivindicar 
políticas de precios en un sector libera-
lizado? ¿Resulta compatible denunciar 
airadamente la burocracia y el inter-
vencionismo de unas administraciones 
a las que se reclama, precisamente, 
que intervengan?

Una parte importante 
de lo que ocurre en la 
agricultura lleva tiempo 
sucediendo también en 
otros muchos ramos de 
la economía: ¿Alguien 
lleva la cuenta de cuantas 
panaderías, no despachos 
de pan, quedan abiertas 
en los pueblos? ¿Y carni-
cerías y pescaderías? 
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Anthony Blake y las magas, 
protagonistas del XXIV Encuentro 

Nacional de Magos «Florences Gili»
Edición 24 para un Encuentro Nacional de Magos que, desde la organiza-
ción de Pro-Tamarit, imagina, trabaja y presenta un cartel mágico con tan-
to nivel como peso y proyección tiene el evento en el mundo de la cultura 
artística del truco y la ilusión. A punto de cumplir el primer cuarto de siglo, 
el Encuentro se reinventa en su homenaje al gran Florences Gili; este año 
con un reconocimiento especial a ellas: comenzando por la figura de Selika, 
la que fuera esposa del mago y "partenaire" durante toda su carrera, y si-
guiendo por las magas que se van a dar cita este año en Tamarite de Litera. 
Todo ello aderezado por nombres que llenan como es el de Anthony Blake.

Foto de parte de la familia 
de Pro-Tamarit tras la presentación; 
abajo Carmen Soler, Juan Soler 
y Sandra González
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Doble presentación este año 
del Encuentro Nacional de Magos; 
la habitual de Tamarite de Litera y la 
novedad en la sede de la Diputación 
Provincial de Huesca. En ambas se 
ofrecieron por parte de la organiza-
ción las líneas maestras de un even-
to que en 2024 contará con la mujer 
maga, o ayudante de mago, como 
grandes protagonistas. Inicialmente, 
cabe reconocer: “Quiero destacar el 
esfuerzo que todo el grupo de Pro-
Tamarit realizamos durante un año 
para prepararlo todo. Es un traba-
jo ímprobo que se hace dejando 
de lado momentos con la familia, 
amigos y otras distintas actividades 
porque creemos que vale la pena, 
y nos lo corrobora el fin de semana 
del Encuentro. Por tanto, ese re-
conocimiento para este equipo de 
personas”, señalaba Carmen Soler al 
inicio de la presentación en el centro 
de entidades tamaritano. Pero había 
más que subrayar: “Agradecimiento 
a Ayuntamiento y Diputación Pro-
vincial por su apoyo, además de 
colaboradores, a los que nos ceden 

alojamientos, locales, a voluntarios 
que nos echan una mano durante 
esos días y que sin ellos sería impo-
sible realizar el Encuentro”. Una vez 
sentadas las bases de origen, trabajo, 
esfuerzo y refuerzo, cabía iniciar el 
desglose principal de lo que llegará 
este 8, 9 y 10 de marzo a la capital 
literana: 

1º. La gran gala del sábado tarde 
con Anthony Blake, el exitoso menta-
lista europeo de cuna asturiana, y el 
mago Larry, argentino, también men-
talista y presidente de la Sociedad 
Iberoamericana de Mentalista. Con 
mucho humor y arte presentarán el 
espectáculo De mentes. 

2º. Reconocimiento especial a las 
magas: hace veinticuatro años era 
muy difícil encontrar una maga para 
presentar en el programa del En-
cuentro. Los tiempos cambian y aho-
ra las profesionales de la magia tam-
bién ocupan un lugar muy notable en 
el arte de imaginar e ilusionar. Serán 
dos magas: Dania Díaz, venezolana, 

con varios premios  en su haber, par-
ticipaciones en el Got Talent España 
y Mundial, entre otros méritos; Lola 
Mento –Beatriz- especialista en ma-
gia de calle, humor, clown... con un 
espectáculo muy diferente. Además, 
la organización rendirá homenaje 
este año a la figura de Selika –Car-
men Rodríguez-, la que fuera esposa 
del gran Florences GIli y partenaire 
durante toda su carrera. Su nombre 
quedará para siempre en el "Paseo 
Mágico".

El cartel oficial del Encuentro es 
una caricatura del mago tamaritano 
y su autor es Juan Luis Rubiales, ilu-
sionista gaditano que además de ser 
mago –ya actuó en Tamarite hace 6 
años- es un experto en hacer carica-
turas. En el programa para inscritos 
destacan las charlas de dos magos: 
Víctor Piña, Premio Nacional de Ma-
gia de Cerca y experto en comuni-
cación, ofrecerá una charla bajo el 
título Decisiones, además actuará en 
el IES La Llitera; Mario López, varios 
premios europeos en la última déca-...
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da, creador de ilusiones, de inventos y 
de juegos. Se dedica a dar charlas para 
magos y este año estará en el progra-
ma para profesionales con la ponencia, 
Lo de los milagros. Hay mucho más en 
tres jornadas repletas de actuaciones, 
magos, diferentes escenarios, gratuidad 
–excepto “La magía de cerca” y  la gala 
del sábado- y calle, mucha calle. Todo 
en el programa completo que ofrece-
mos en estas mismas páginas.

Juan Soler, presidente de Pro-Ta-
marit, incidía en la presentación y en su 
intervención sobre el tributo a Selika y 
la presencia de las magas en el Encuen-
tro: “La presencia de la mujer en este 
mundo de la magia debería ser un he-
cho normalizado, pero todavía no lo es. 
Nosotros este año queremos darle ese 
protagonismo con varias mujeres ma-
gas en el cartel y el homenaje a Selika”. 
Por otra parte, Soler nos daba una bue-
na nueva: “Hablando de mujeres que 
serán protagonistas, quizá no este año, 
pero seguro el que viene, tenemos que 
hablar de Isabel Aparicio, autora de 
un documental sobre la figura de Flo-
rences Gili y vinculado al día a día del 
pueblo con un grupo como Pro-Tamarit 
que le está rindiendo un homenaje, 
desde hace 24 años”. Sandra González, 
alcaldesa de Tamarite de Litera, hablaba 
del Encuentro como, “una de las cosas 
que enorgullecen a los tamaritanos. Y 
es importante por varios temas: por 
la cantidad de personas que vienen a 
conocer Tamarite y a participar de los 
espectáculos durante esos tres días; la 
implicación de los vecinos del pueblo, 
cuando eso se ve y se vive, es un orgullo 
para todos nosotros; y por último, cabe 
destacar el peso de un evento como el 
Encuentro con un contenido evidente 
centrado en un artista, en un mago, 
nacido en Tamarite de Litera. Todo esto 
llega a través del trabajo realizado por 
un grupo de personas bajo el nombre 
de Pro-Tamarite”, señalaba la alcaldesa 
que aprovechaba para reiterar el apoyo 
del Consistorio al Encuentro Nacional 
de Magos “Florences Gili”: “El Ayunta-
miento va a estar siempre a vuestro 
lado”. Por último cabe señalar que las 
ganadoras del concurso de relatos son: 
infantil, Andrea Gil; relato Selika, Aman-
da Compañet.
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Anthony Blake: 
la palabra y un trocito de papel

Cuenta que era un chico muy tímido, ¡parece 
mentira!, y que solo tenía la oportunidad de sonreír 
y amar una profesión como la que eligió, después de 
descartar sus iniciados estudios de Medicina: “A los 7 
años ya sentía la magia, me gustaba. A los 18 des-
cubrí que se ligaba un montón sacando unas cartas 
en un “bareto” con unos amigos y buscando que 
el grupo de al lado fueran unas chicas estupendas. 
Comencé Medicina, pero al poco, y por un tema de 
convocatorias, tuve un año sabático y ahí fue donde 
me dediqué más a hacer magia por garitos y bares. 
Cuando acabó aquel año me di cuenta que lo mío era 
la magia; que la medicina estaba muy bien, pero a mí 
lo que me ponía era la magia. Y ahí llegó la crisis de 
contárselo a mi madre… ella me decía, “¡prefieres ser 
titiritero a médico!”. Pues sí, cosas de la vida. Pero 
tengo la enorme satisfacción de saber que una de las 
últimas cosas que vio mi madre, hace casi 10 años, 
fue como yo era pregonero de las fiestas de san Ma-
teo en nuestra ciudad, Oviedo”. 

Blake es un tipo que al minuto de entablar con-
versación con él, ya sientes un mágico hilo conductor 
de sabia confianza y terrestre sencillez. Son las cosas 
de este hombre de metro y noventa centímetros, tra-
je y camisa negra y pelo cano de tanto “mentalear”: 
“El mentalista es un ilusionista que se ha especiali-
zado, y perdón por si alguien se siente ofendido, por 
lo que yo llamo una magia intelectual dentro de las 
especialidades de la magia. Trabajamos más a nivel 

Es un tipo diferente, especial, extroverti-
do, seriamente divertido y tan sencillo por 
fuera como complejo por dentro. Regre-
sa a Tamarite de Litera, es decir, vuelve 
a casa porque así considera al pueblo, a 
sus gentes y a los clásicos de Pro-Tamarit. 
El sábado 9 de marzo llenará el pabellón 
municipal, junto a Larry el Mago, para 
dejar a todo el mundo con la boca abierta 
y la mente llena de preguntas con la nada 
como respuesta. Es José Luis González Pa-
nizo, asturiano-ovetense, reconocido como 
el gran mentalista Anthony Blake.
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ilusión mental, que a nivel ilusión óptica como sue-
le ocurrir, normalmente, en la magia. En definitiva, 
somos ilusionistas que aparentamos tener poderes 
paranormales”. Ya me contarán cómo no va apa-
rentar tenerlos si acierta lo imposible: matrículas de 
coches, carnés de identidad, números de teléfono y 
el nombre de una tía que no recordabas tener en Za-
mora… ¡una locura! “Siempre comentó que mis es-
pectáculos tienen dos actos: el primero es el que ves 
en directo durante una hora y media; el segundo es 
la hora y media, o lo que cada uno decida, en darle 
vueltas a cómo yo he podido hacer lo que has visto”. 
Llegados aquí, Blake suele comentar la “anécdota de 
Málaga”, porque ya tiene hasta denominación pro-
pia: cuatro horas después de un espectáculo suyo en 
la capital malagueña, iba paseando por la calle y se le 
acercaron nerviosos y agotados dos señores con dos 
señoras. Uno de ellos le espetó con gracia andaluza, 
“por favor, Blake, apúntame un tema para dejar de 
hablar con los aquí presentes lo que hemos visto en 
tu espectáculo, ¡no puedo más! ¡no entiendo nada!

Este próximo 9 de marzo no creemos que nos 
regalé el número premiado con el Gordo del próxi-
mo sorteo de Navidad, pero démosle tiempo porque 
ya lo hizo en 2002 con aquel, ya famoso y real como 
la bola que salió, 8.103… “fue un enorme y grandí-
simo montaje publicitario que después de 22 años 
se sigue hablando del mismo”, apunta el mentalista 
sin despeinarse, como sí lo hará, ¡o no!, en el espec-
táculo que le permitirá reencontrarse con el público 
del Encuentro Nacional de Magos “Florences Gili”. 
Un show que no se cuenta, se ve, se disfruta y para 
casa con la cabeza dando vueltas de aquí para allá. 
Aquí es Blake, allá es Larry el Mago. Son dos, mejor 
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que uno, y se avecina algo grueso: 
“Nos conocemos hace muchos años. 
Somos muy compatibles porque te-
nemos dos estilos completamente 
distintos de entender el mentalismo 
y de presentarlo. En el espectáculo, 
él le pone un punto y yo le pongo 
otro. Larry es más gracioso que yo; 
durante el show surge un poquito 
de rivalidad entre los dos que que-
da resuelto al final con un número 
conjunto que resulta espectacular. 
Es absolutamente sorprendente”. Es 
lo que cuenta Blake del espectáculo 
que disfrutaremos en la capital litera-
na y es lo que no dudamos a fe de lo 
mostrado y demostrado por el artis-
ta: “Entrenamos a través de zoom; 

él vive en Argentina y yo en Espa-
ña: compartimos guiones, hacemos 
arreglos, buscamos giros graciosos a 
momentos determinados… lo que es 
trabajar un guión. Después, yo viajo 
todos los meses de octubre a Argen-
tina para participar en el Congreso 
de Mentalistas Hispanoamericanos 
y ahí solemos trabajar varios días 
juntos”. El caso es seguir asombran-
do, admirando y pasmando a un pú-
blico leal con el artista, porque así ha 
ido mereciendo, durante décadas, 
por mor de un amor y respeto único 
e inmortal a su profesión: “Sigo le-
yendo y estudiando a diario, ensayo 
el espectáculo, busco libros nuevos y 
antiguos donde pueda seguir escar-

bando para obtener detalles. Esos 
que me puedan ayudar para que 
con un pequeño giro pueda marcar 
la diferencia de lo que debe ser un 
mentalismo con peso, estudio, capa-
cidad y conocimiento. Ese mentalis-
mo que lo puedes hacer en cualquier 
lugar, momento y circunstancia, en 
el que no necesitas ningún tipo de 
aparataje. Simplemente, a través 
de la palabra y un trocito de papel 
tienes más que suficiente para poder 
desarrollar todo un espectáculo de 
una hora y media. Es mi profesión y 
es lo que más me gusta hacer en la 
vida”. Punto y final, Sr. González Pa-
nizo, Don José Luis: Enorme artista, 
Anthony Blake.
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BINÉFAR

Recuperado
el servico de 
tramitación 
del DNI

Los binefarenses y vecinos 
de otras poblaciones cercanas 
podrán volver a tramitar su Do-
cumento Nacional de Identidad 
(DNI) en las dependencias del 
Ayuntamiento de Binéfar una 
vez al mes. Este servicio, que 
se prestaba regularmente cada 
mes, quedó suspendido en 2020 
a raíz de la pandemia y ahora la 
Policía Nacional lo vuelve a ha-
bilitar.  El servicio permitirá la 
expedición de primera emisión y 
la renovación del documento re-
ferido. Asimismo, lo podrán tra-
mitar los vecinos nacionalizados 
que ya tengan NIE (Número de 
Identidad de Extranjero). 

La primera cita se produjo el 
pasado 29 de febrero en horario 
de 10:00 a 12:30 horas en la sala 
de exposiciones del Consistorio. 
A esta cita y a las siguientes, po-
drán concurrir un máximo de 45 
vecinos que deberán apuntarse 
previamente en el Ayuntamien-
to. Las 45 primeras personas que 
acudían el 29 de febrero a trami-
tar su DNI lo podrán recoger el 
5 de marzo. Las citas de la expe-
dición se irá realizando previa 
información a través del bando 
móvil, redes sociales municipa-
les y medios de comunicación. 
La alcaldesa de Binéfar, Patricia 
Rivera, ha valorado la recupera-
ción de la tramitación del DNI, 
“por ser un servicio esencial 
para nuestros vecinos a quienes 
les vamos a evitar desplaza-
mientos a otras ciudades para 
tramitar su documentación".

El Ayuntamiento de Biné-
far, a través de su conce-
jalía de Servicios y Medio 
Ambiente, ha procedido en 
una primera fase a la susti-
tución de luminarias de las 
farolas de las calles Benito 
Coll, Teruel y Lérida por lu-
ces led para conseguir me-
jor iluminación y contribuir 
a la eficiencia energética. 
Las lámparas antiguas eran 
de vapor de sodio y haloge-
nuros y han sido sustituidas 
por lámparas de tecnología 
led con encendido instantá-
neo, en color blanco neutro 
en calzada y blanco cálido 
en aceras. 

La intervención de la concejalía 
de Servicios y Medio Ambiente, que 
se irá desarrollando en otras fases 
llegando a más calles, mantiene la 
luminaria y se realiza sin modificar la 
instalación eléctrica. Se reduce con 
ello la potencia de las lámparas y por 
lo tanto el consumo eléctrico mante-
niendo la uniformidad y mejorando 
los niveles de iluminación: "Con an-
terioridad ya se actuó en las calles 
peatonales Teruel y adyacentes ve-
rificando los óptimos resultados. Se 
redujo la potencia por lámpara en 
un 60 % suponiendo un ahorro anual 
de 12.000 kw/h lo que supone la no 

emisión de 5.400 kg de CO2 a la at-
mosfera por año", señalan el primer 
Teniente de Alcalde, y responsable 
del área, Sergio Serra. Recientemente 
ya se han sustituido las lámparas en 
la calzada principal de la calle Benito 
Coll, reduciendo la potencia por lám-
para en un 60 % y generando un aho-
rro anual de 6 720 kw/h lo que supo-
ne la no emisión de 3 024 kg de CO2 a 
la atmosfera por año. 

Asimismo, se sustituyen las lám-
paras en calle Lérida, reducciendo 
la potencia por farola que consta de 
luminaria vial y luminaria peatonal 
en un 65 % y generando un ahorro 
anual de 27 816 kw/h lo que supone 
la no emisión de 12 517 kg de CO2 a 
la atmosfera por año. Y las lámparas 
en calle Zaragoza, reduciendo la po-
tencia por farola que consta de lumi-
naria vial y luminaria peatonal en un 
65 % y generando un ahorro anual de 
11 400 kw/h lo que supone la no emi-
sión de 5 130 kg de CO2 a la atmosfe-
ra por año. Según Serra, "el coste de 
las lámparas teniendo en cuenta los 
kw/h de ahorro y el precio actual del 
kw/h se va a recuperar en menos de 
dos años y el material sustituido se 
reutilizará en el mantenimiento del 
resto de luminarias existentes en el 
municipio". En concreto se han ad-
quirido 290 lámparas mediante un 
contrato menor: 100 unidades de 26 
w; 90 de 40 w; y 100 de 50 w. El im-
porte total se eleva a 12 775,70 eu-
ros + IVA. La tarea de sustitución de 
luminarias la está llevando a cabo la 
brigada municipal.

Nuevas luces led: más luz 
sostenible y ahorro económico

Imagen de la calle Benito Coll con las nuevas luces led
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Binéfar dispondrá de dos pun-
tos de abastecimiento inde-
pendientes para mejorar defi-
nitivamente el problema que 
arrastra con la red de agua 
potable. Ese es el objetivo del 
Ayuntamiento de Binéfar que 
ha recibido una subvención 
de la Diputación Provincial de 
Huesca (DPH) de 57 700 euros 
para la redacción del proyec-
to de una nueva tubería, que 
complementará a la actual en 
caso de avería. 

Solucionar de manera definitiva y 
urgente la problemática que sufre el 
pueblo con las redes de abastecimien-
to de agua; ese es el objetivo que ha 
emprendido el Consistorio. Cabe re-
cordar, que en los últimos veranos se 
han venido acumulando una serie de 
averías -reventones- que dejaban sin 
suministro a la población; en la últi-
ma ocasión, en el mes de agosto del 
pasado año, los bomberos de la DPH 

La DPH invierte 57 700 euros en el proyecto 
de una nueva red de abastecimiento

(SPEIS) tuvieron que intervenir con 
tres camiones nodrizas con 19 000 li-
tros de agua. 

El proyecto está a punto de ser 
adjudicado y su redacción contempla 
un nuevo colector de abastecimiento 
en sustitución del antiguo, que ahora 
está en desuso, y de esta forma, en 
caso de una nueva avería, siempre 
existará una red disponible. La princi-

pal es de PVC, tiene unos 2 km. de lon-
gitud, y conecta con el casco urbano 
en una zona de tránsito de maquina-
ria pesada, lo que produce abundan-
tes roturas; el antiguo ramal de abas-
tecimiento es de fibrocemento y tiene 
175 mm. de diámetro. El objetivo es 
renovarlo por completo y los primeros 
pasos se han dado con el apoyo de la 
DPH y esos 57 000 euros para sufragar 
la redacción del proyecto.

El presidente de la DPH, 
Isaac Claver, visitó la zona 
de las obras, junto a la 
alcaldesa, Patricia Rivera y 
el concejal, Sergio Serra
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El titular no indica una con-
secuencia, sino una descrip-
ción de los hechos aconteci-
dos o anunciados el pasado 
mes de febrero, después de 
hacer pública el AMPA de la 
escuela infantil municipal 
la concentración del pasado 
11 de febrero para dar vi-
sibilidad a una dejación de 
actuaciones durante años-
lustros en el centro.

El Ayuntamiento de Binéfar reci-
birá como fecha tope este 2 de marzo 
la redacción del proyecto de reforma 
del patio interior o azul y lucerna-
rio de la escuela municipal infantil 
"Concepción Bañeres", culminando 
así el proceso de tramitación para 
acometer esta obra que empezó el 5 
de diciembre de 2023. Este anuncio 
lo realizaba el equipo de Gobierno, 
con los concejales responsables di-
rectamente en el asunto, el 3 de fe-
brero último en una reunión abierta 
convocada por la alcaldesa a raíz de 
la nota inicial del AMPA, ya publicada 
en nuestro número de febrero, que 
llamaba a los padres de los alumnos 
a concentrarse para dar voz a una 
situación precaria en cuanto a mejo-
ras en la infraestrucutra, así como la 
suma de más personal docente. 

Tras ese anuncio del AMPA, y 
por espacio de dos horas, el equipo 
de Gobierno ofrecía una reunión in-
formativa a las familias de los niños 
y niñas de la escuela infantil munici-
pal. Unas sesenta personas acudían 
a la cita en el centro cultural con la 
participación de la alcaldesa, Patricia 
Rivera; el concejal de Educación, Cé-
sar Pardos; la concejala de Régimen 
Interior y Personal, Beatriz de Pano; 
y el concejal de Urbanismo y Hacien-
da, José Miguel Burillo. Los conceja-
les dieron explicaciones, mes a mes 
desde que llegaron al cargo en junio 
del año pasado, de todos los pasos 
que han dado en su gestión referida 
al centro infantil –reuniones con el 
AMPA, contratación de personal do-
cente, compra de un ascensor, trami-
tación y contratación del proyecto de 
rehabilitación del “patio azul”, obra 
civil para la instalación del nuevo 
ascensor, dotación económica para 
la compra de mobiliario-. Al final de 
la exposición, se abría un espacio de 
ruegos y preguntas donde padres, 
madres y concejales se daban unos 
días para decidir el tema principal del 
encuentro: ¿Cómo y cuándo se para 
la actividad en la escuela infantil para 
instalar el ascensor? Habida cuenta 
que los trabajos a realizar no se pue-
den llevar a cabo con los pequeños 
en el centro; la fecha de instalación 
está prevista para finales de marzo 
(Semana Santa) y la empresa insta-

ladora necesita 10 días hábiles para 
la puesta en servicio del elevador. Lo 
mismo ocurre con las obras en el “pa-
tio azul”, eso sí, con un plazo mayor 
de tareas a realizar -3 meses- y un 
inicio de obra posible y prevista para 
junio-julio próximos. La conciliación 
de las familias es el argumento que 
responderá a la pregunta referida y 
que cabrá solventar en unas pocas 
semanas.

Después de la reunión informati-
va, y tal y como había anunciado el 
AMPA, la concentración en la plaza 
de España se llevó a cabo con unas 
doscientas personas y la satisfacción 
de los convocantes ante la respuesta 
de las familias: "Queremos transmi-
tir un sincero agradecimiento a to-
das las familias y personas que nos 
mostraron su apoyo y empatía du-
rante este acto; un acto cuya única 
premisa fue dar visibilidad a la si-
tuación de nuestra escuela infantil y 
dotar de la importancia que merece 
la educación de nuestros pequeños 
en unas instalaciones adecuadas 
para ello. Por una enseñanza de cali-
dad, por unas instalaciones seguras 
y accesibles, para que nuestros hijos 
e hijas sigan un proyecto educativo 
adecuado y para que Binéfar ten-
ga una escuela infantil acorde a su 
población, seguimos y seguiremos 
trabajando", señala Edith Galo, pre-
sidente del AMPA.

Imagen de la reunión del equipo de Gobierno y familias Lectura del manifiesto en la concentración convocada por el AMPA

Concentración del AMPA y obras del Ayuntamiento
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La directora general de Promoción Industrial e In-
novación del Gobierno de Aragón, María del Mar 
Paños y la vicepresidenta segunda de la Diputación 
Provincial de Huesca, Celsa Rufas, mantenían un 
encuentro en el Ayuntamiento de Binéfar con la 
alcaldesa, Patricia Rivera. El objetivo: abordar cues-
tiones sobre el desarrollo industrial del municipio 
con temas sobre la mesa como la ampliación del 
polígono, servicios, vivienda y accesos por carrete-
ra la variante como urgente prioridad.

Iniciadas 
las obras 

de las calles 
Cataluña 

y Norte 
El Ayuntamiento de Binéfar 
iniciaba en febrero pasado 
los trabajos de reurbaniza-
ción de las calles Cataluña 
y Norte con un presupues-
to de 265 719,48 euros. La 
empresa adjudicataria es 
Paobal Albalate, S.L. quien 
deberá ejecutar los trabajos 
en un plazo de 4 meses: "Las 
dos calles precisaban una re-
novación al presentar serios 
problemas por infraestruc-
turas obsoletas y deficien-
cias en su pavimentación. La 
zona de actuación presenta 
numerosos parches provo-
cadas por diferentes averías 
y conexiones a lo largo de 
los años, así como un alum-
brado público deficiente", 
señalan fuentes municipa-
les. La intervención acome-
terá la renovación de estos 
elementos: se renovará el 
alcantarillado, la evacuación 
y abastecimiento de agua y 
se mejorará la red de alum-
brado público y de telefo-
nía. Esta última mediante la 
preinstalación de tubos en 
zanjas para su modificación 
futura.

Reunión con la directora 
general de Promoción 

Industrial e Innovación
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El recinto ferial fue el lugar 
elegido por el Gobierno de 
Aragón para que este año la 
ciudadanía pudiera conocer 
de cerca, a través de distin-
tas actividades didácticas, la 
labor y funcionamiento de 
los medios coordinados por 
el 112. Un centenar de pro-
fesionales mostraron qué y 
cómo realizan sus tareas en 
el momento que son requie-
ridos. Tomasa Hernández, 
consejera de Presidencia, y 
Miguel Ángel Clavero, direc-
tor general de Interior, parti-
ciparon en la jornada, junto a 
la alcaldesa, Patricia Rivera, 
concejales locales y autorida-
des comarcales.

El Día Europeo del 112 
en Aragón se celebró en Binéfar

La consejera de Presidencia recorda-
ba la importancia que tiene el Cen-
tro de Emergencias 112 en Aragón, 
“desempeñando un papel crucial en 
la seguridad y bienestar de los ciu-
dadanos aragoneses”. Los números 
demuestran la importancia vital de 
este servicio: “La gestión de 88 536 
incidentes a lo largo de 2023, con un 
aumento del 5.9 % respecto al año 
anterior, muestra la creciente de-
manda y confianza en el 112 como 
el teléfono único de emergencias en 
la comunidad”. Son datos históricos, 
como evidencia también el récord de 
llamadas recibidas, alcanzando las 
584 267, “lo que evidencia la posi-
ción central que ocupa el 112 en la 
conciencia pública como el número 
de referencia ante cualquier proble-
ma”, concluía la consejera.

En concreto, en la jornada en Biné-
far participaban la Policía Local de 
Binéfar, los bomberos de la Dipu-
tación Provincial de Huesca, Policía 

Nacional, Unidad de Policía Adscrita 
al Gobierno de Aragón, Guardia Civil, 
Voluntarios de Protección Civil, Cruz 
Roja, 061 Aragón, Unidad Militar de 
Emergencias, los Agentes para la Pro-
tección de la Naturaleza, la asociación 
DYA Zaragoza y el camión del Puesto 
de Mando Avanzado y uno de los 
helicópteros medicalizados del 112 
Aragón. El Centro de Emergencias 
112 Aragón, adscrito a la Dirección 
General de Interior y Emergencias, 
está operativo las 24 horas, todos los 
días del año. Su cometido principal 
es la movilización y coordinación de 
los diferentes servicios que deben in-
tervenir ante la llamada de un ciuda-
dano en caso de emergencia, de ma-
nera que, con una única llamada, el 
demandante tiene acceso a policías, 
sanitarios, bomberos o protección ci-
vil. La llamada al 112 es gratuita y se 
puede efectuar incluso sin cobertura 
del operador habitual de telefonía, 
siempre que haya cobertura de algu-
na otra compañía.

Imágenes de la jornada celebrada en el recinto ferial de La Algodonera con cientos de visitantes y especial interés por las demostraciones realizadas
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Agentes del puesto de la 
Guardia Civil de Binéfar, en 
colaboración con agentes del 
puesto de Tamarite de Litera, 
equipo ROCA y equipo terri-
torial de Policía Judicial de la 
Guardia Civil de Barbastro, 
procedieron a la detención de 
dos personas como presun-
tos autores de 14 delitos de 
robo con fuerza en 6 báscu-
las municipales de pesaje, 6 
lavaderos de vehículos y 2 
almacenes agrícolas, come-
tidos en las localidades de 
Esplús, Binaced, Laperdigue-

Detenidas dos personas como supuestos 
autores de 14 delitos de robo con fuerza

GUARDIA CIVIL DE BINÉFAR

Imagen del cuartel de la Guardia Civil de Binéfar
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ra, Laluenga, Barbuñales, San 
Esteban de la Litera, Alcam-
pel, Almunia de San Juan, 
Pertusa y Binéfar.

A finales de noviembre de 2023, 
agentes del puesto de la Guardia Ci-
vil de Binéfar iniciaron la investiga-
ción con motivo de dos denuncias 
interpuestas por el robo con fuerza 
en un lavadero de vehículos y una 
báscula municipal de pesaje de la lo-
calidad de Binéfar, en el que autor/
es desconocidos habían forzado los 
cajetines de recaudación, sustrayen-
do el dinero y causando importantes 
daños en los establecimientos. El día 
2 de febrero, efectivos de la Bene-
mérita, en colaboración con Policía 
Local de Binéfar, detuvieron a una 
persona como presunto autor de un 
delito de robo con fuerza del lavade-
ro de vehículos de la localidad de Bi-

néfar, en el que se recuperaron dos 
cajetines de recaudación y dinero 
en efectivo, así como herramientas 
para perpetrar el robo. Tras esta de-
tención, y como continuación de la 
investigación, se pudo relacionar la 
comisión de varios delitos de la mis-
ma índole y modus operandi en dife-
rentes lavaderos, básculas de pesaje 
y almacenes agrícolas de diversas lo-
calidades de la provincia de Huesca, 
en el que habían sustraído material 
agrícola, herramientas de trabajo y 
varios cajetines de recaudación. Di-
chos robos habían creado una gran 
alarma social entre la población de 
la zona, debido al perjuicio causa-
do a los ayuntamientos, ganaderos, 
agricultores y propietarios de las ins-
talaciones, ya que ocasionaban im-
portantes daños en las mismas que 
se podían cuantificar en unos 5 500 
€ y el valor de lo sustraído se estima 

en 4 500 € aproximadamente.

Finalmente, tras indagaciones e 
investigaciones realizadas por parte 
de los agentes de la Guardia Civil de 
Binéfar, el pasado día 21 de febre-
ro, se detuvieron a dos personas, 
una de ellas anteriormente impu-
tada por los mismos hechos, como 
presuntos autores de 14 delitos de 
robo con fuerza en 6 lavaderos de 
vehículos, 2 almacenes agrícolas y 
6 básculas municipales de pesaje. 
Los detenidos dos varones de 23 y 
30 años, son vecinos de la comarca 
del Cinca Medio y La Litera. El pues-
to de la Guardia Civil de Binéfar ins-
truyó las diligencias que, junto con 
los detenidos, fueron entregados en 
el Juzgado de Primera Instancia e 
Instrucción n.º 1 de la localidad de 
Monzón, decretando libertad con 
cargos.Imagen del cuartel de la Guardia Civil de Binéfar

GUARDIA CIVIL DE BINÉFAR
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Los diputados del grupo 
plurinacional Sumar, Jor-
ge Pueyo y Fèlix Alonso, 
miembros de la Comisión 
de Transportes y Movilidad 
Sostenible del Congreso, vi-
sitaban Binéfar, Almacelles 
y Lleida, reivindicando la 
puesta en marcha del ser-
vicio ferroviario entre estas 
localidades de Aragón y 
Cataluña, que se interrum-
pió en su mejor horario por 
falta de financiación del 
ministerio de Transportes 

Los diputados Jorge Pueyo y Félix Alonso 
reivindican el tren en Binéfar

a pesar de tratarse de una 
línea considerada "Obliga-
ción de Servicio Público". 

Jorge Pueyo, portavoz adjunto 
de Movilidad Sostenible, explicaba el 
motivo de su visita a Binéfar: "Hemos 
venido aquí a defender la conexión 
ferroviaria Monzón-Binéfar-Lleida, 
que es fundamental para el Alto 
Aragón oriental. Este tren parado 
en el andén es el de la mañana que 
se queda ocho horas estacionado 
en Binéfar porque el Ministerio no 
quiso pagarlo, trasladando a la ad-
ministración aragonesa una respon-
sabilidad indebida. Porque Aragón 
éramos los únicos tontos que está-

bamos pagando una obligación de 
servicio público que, al ser entre dos 
Comunidades Autónomas, es compe-
tencia del Estado. Cuando el anterior 
Gobierno de Aragón se lo trasladó 
al Ministerio, el Ministerio decidió 
quitarnos la mejor frecuencia". Pue-
yo indicaba qué se puede hacer para 
recuperar esa frecuencia con los veci-
nos de Lérida: "Estamos trasladando 
este problema al Ministerio cada vez 
que tenemos ocasión. Para nuestro 
grupo, esta tiene que ser la legisla-
tura del ferrocarril, por eso vamos a 
hacer un esfuerzo en pos de ese obje-
tivo y por eso estamos hoy aquí. Para 
que en estos próximos presupuestos 
generales del Estado se refleje el 
compromiso de este Gobierno con el 
ferrocarril en Aragón. Y en concreto, 
para que se atienda este problema 
concreto que estamos denunciando 
y  que nos parece inaceptable". Al 
diputado foncense lo acompañaban 
los concejales locales, Chemis Ferrer 
(CHA) e Iván Holgado (Cambiar Bi-
néfar), además de Vicente Guerrero, 
coordinador de IU Alto Aragón.

Una vez conocidas las declaracio-
nes del diputado de Sumar, el PP de 
Huesca señalaba la incongruencia, se-
gún ellos, del diputado Pueyo: "CHA, 
que demanda mejoras en los servi-
cios ferroviarios, está integrada en la 
“marca” Sumar, que facilitó su supre-
sión. El PSOE y sus socios están más 
preocupados por la amnistía que por 
los intereses de los altoaragoneses”.

Jorge Pueyo y Félix Alonso conversan en presencia de Chemis, Guerrero y Holgado

BINÉFARBINÉFAR
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La asamblea extraordinaria 
del PSOE de Binéfar elegía 
a Luis Morillo como nuevo 
secretario general. Esta 
elección pone punto y final 
a la tarea llevada a cabo 
por la gestora que había 
tomado las riendas de la 
asamblea tras la dimisión, 
el pasado mes de noviem-
bre, de Alfonso Adán. El 
nuevo secretario general 
del PSOE en Binéfar estrena 
responsabilidad, recono-
ce el gusto por la política 
orgánica y subraya dos 
objetivos de inicio: rees-
tructurar la organización y 
apoyar al grupo municipal 
socialista.

El nuevo secretario general 
agradecía a la gestora, al PSOE Alto 
Aragón y a su antecesor el trabajo 
realizado en los últimos meses y 
años: "Alfonso Adán ha realizado 
un inmenso trabajo en los últimos 
años para que Binéfar se haya 

Luis Morillo: 
“Venimos a reestructurar la organización”

convertido en referente, no solo 
de la zona oriental sino de toda 
la provincia, en transformación 
agroalimentaria. Como secretario 
general del PSOE Binéfar y como 
alcalde de la ciudad, ha impulsa-
do un desarrollo que los socialistas 
queremos continuar, seguiremos 
haciéndolo desde la oposición en 
el Ayuntamiento pero también 
como partido político y como par-
te de la sociedad binefarense".

Morillo llega a la secretaria ge-
neral con el ánimo, "de construir 
un proyecto común, que ilusio-
ne y del que todos nos sintamos 
partícipes”. Objetivos del nuevo 
secretario general que llegaba a la 
elección como único candidato re-
frendado por sus compañeros. Las 
nueve personas que le acompañan 
en la ejecutiva local presentan para 
Morillo un denominador común: 
"Tienen muchas ganas de empe-
zar a construir un nuevo tiempo 
en la agrupación. Espero que el 
crecimiento sea una consecuencia 
de un trabajo bien hecho”. En este 
sentido, el ya líder de los socialistas 
de Binéfar hablaba de la necesa-
ria sinergia con el grupo municipal 

socialista: "Tenemos que hacer un 
esfuerzo para encontrar el equi-
librio, generar un nuevo sistema 
de trabajo que nos permita ser un 
equipo cohesionado y unido para 
hacer frente a los nuevos desafíos 
de Binéfar. Debemos ser una opo-
sición vigilante ante la situación 
que nos espera con el gobierno 
PP-VOX y, por otro lado, una oposi-
ción constructiva en la que aporte-
mos soluciones para el desarrollo 
de nuestra ciudad. En gobierno o 
en oposición, el PSOE siempre ha 
mirado por el progreso de todos”.

Nueva junta directiva de la 
Agrupación Local del PSOE 
Binéfar:  Secretario General, Luis 
Morillo Pueyo; secretario de Organi-
zación, Francis Charles Abadía; secre-
taria de Política Municipal e Institucio-
nal,  Rosa Altabás Aventín; secretaria 
responsable del área de Administra-
ción y Formación, Sonia Vidalmorgo 
Ruiz; secretario de Acción Electoral 
y Programas, Faustino Rami Lamora; 
secretario de Participación Ciudada-
na, Máximo López Barbarín; vocales, 
Isidoro Ezquerra Mur y Manuel Su-
bías Ariño; secretaria de Juventudes 
Socialistas Binéfar: Ndiaye Diop.

Imagen de la nueva ejecutiva local
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En un emotivo acto en el CEIP Víctor Mendoza con-
memoraban el Día de la Paz, demostrando que la 
educación y el arte son vehículos para la construc-
ción de un mundo más pacífico y unido. El evento 
se iniciaba con una actividad donde los estudiantes 
de sexto daban varias vueltas al patio del colegio, 
formando la palabra "Paz". A continuación,  una 
exhibición de Acrosport, en las que los alumnos 
creaban figuras humanas. La destreza y sincroniza-
ción de los estudiantes pusieron de manifiesto su 
habilidad física, el trabajo en equipo y la armonía 
fundamentales para la paz. La jornada continuaba 
con la lectura de un manifiesto pronunciado por los 
alumnos de cuarto y sexto. Las palabras, cargadas 
de emoción y compromiso, resonaron en el patio, 
invitando a la reflexión sobre la importancia de 
fomentar la paz desde los espacios educativos. El 

Celebración del Día de la Paz en el CEIP Víctor 
Mendoza: Un Canto a la diversidad y a la armonía

broche de oro de la celebración llegó con la inter-
pretación de la canción "Tu Enemigo", preparada 
por todo el alumnado del centro. Esta melodía se 
convertía en un mensaje de unidad y respeto a la 
diversidad. La coreografía, realizada en el patio cen-
tral, simbolizaba la riqueza cultural que caracteriza 
al colegio, destacando las diferentes nacionalidades 
del alumnado y convirtiendo el acto en un verdade-
ro mosaico de culturas. La celebración del Día de 
la Paz en el colegio Víctor Mendoza no solo supuso 
una demostración de talento y creatividad por par-
te de los estudiantes, sino un recordatorio de que la 
educación es la base para la construcción de un fu-
turo en el que prevalezca la paz, el entendimiento y 
el respeto mutuo. Desde la dirección del CEIP Víctor 
Mendoza agradecen a alumnos y profesores el tra-
bajo realizado para vivir una jornada muy especial.

BINÉFARBINÉFAR
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Un paso más, y en este caso no se 
trata de cualquier paso, en la historia 
de Josan Bailac y el sueño inventado 
con el pequeño Aylan y su circunstan-
cia italiana y futbolera. Ayer viernes, 
conocíamos en voz del autor la buena 
nueva referida al paso de la novela a la 
gran pantalla: El sueño de Aylan, pri-
mera novela de la trilogía ya publica-
da, se va a convertir en una película en 
la gran pantalla. Dicho y hecho: según 
Bailac, para comenzar a rodar en la se-
gunda quincena de agosto. Le acom-
pañaba en la presentación el que será 
director del film, Àlex Agüera.

De Josan Bailac podemos esperar 
de todo y bueno. Por tanto, estába-
mos avisados. Porque si nos cogió con 
el pie cambiado la aparición de su pri-
mera novela (2020) –después han ve-
nido dos más- no es menos cierto que 
la llegada al cine de El sueño de Aylan 
ha sido todavía más inesperada. Ver-
dad es que le habíamos oído en alguna 
ocasión hablar de lo cinematográfica 
que podía ser la historia, pero de ahí a 
aquí media un trecho. 

El cuadro de actores ya confirma-

Josan Bailac 
y “su sueño de Aylan” se van al cine

dos hablan de algo muy serio: Anto-
nio Meléndez Peso; Mónica Bardem; 
Maloy Borrego; y Sara Figueres. A los 
que se podrían sumar dos nombres 
más de nivel reconocido dentro del 
cine español. En cuanto a los apoyos-
patrocinios para poder llevar a cabo la 
película, Mortadelia Producciones –así 
se denomina la productora, recién 
estrenada, de Josan Bailac- cuenta 
con: Diputación Provincial de Hues-

ca (DPH); Comarca de La Litera; y los 
ayuntamientos de Binéfar, Baldellou y 
Alquézar. 

Josan Bailac contó, en un día muy 
importante para él, con la presencia 
del presidente de la DPH, Isaac Claver; 
la alcaldesa de Binéfar, Patricia Rivera; 
la vicepresidenta de la Comarca de La 
Litera, Susana Ramón, además de al-
caldes y concejales vecinos.

Aspecto que presentaban las primeras filas en la presentación del nuevo proyecto; de Josan Bailac

BINÉFAR
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Cocineros de todo el mundo, equipos, me-
nús, comensales, jurados y uno de casa que se 
cuela entre los mejores. Daniel Montanuy forma-
ba parte del equipo español “La roja de la cocina” 
y con sus nueve restantes compañeros participa-
ban en la XXVI IKA/Olimpíadas Culinarias celebra-
da en la ciudad alemana de Stuttgart. Este con-
curso de cocina de primer nivel reunía -del 2 al 7 
de febrero- a artistas culinarios de todo el mun-
do. Los cocineros españoles se hacían acreedores 
a la medalla de bronce en dos categorías: Menú 
degustación; y Restaurante de Las Naciones. Da-
niel Montanuy, establecido profesionalmente en 
Barcelona, celebraba el éxito incrédulo, todavía, 
por todo el eco mediático que estaba teniendo 
lo conseguido: “En mi vida profesional me ha-
bían llamado tanto los medios de comunicación 
como en las últimas horas”, nos aseguraba el 
cocinero binefarense, especializado en pastelería 
y convencido del potencial de la cocina oscense, 
a tenor de los éxitos que se están obteniendo a 
través de jóvenes cocineros, muchos de ellos for-
mados en Guayente Escuela de Hosteleria. 

Después de este gran resultado obtenido en 
Alemania, Daniel Montanuy espera que le ayude 
a seguir dando pasos en su profesión, mientras 
sigue valorando y concretando su regreso a Biné-
far para iniciar un proyecto profesional y perso-
nal de pastelería. 

El binefarense Daniel Montanuy 
brilla en la “Olimpiada Culinaria” de Stuttgart

Daniel, con la bandera de Binéfar y las medallas conseguidas en Stuttgart

The Moorland, con su disco Burgers and Lobsters, ha sido nominado a 
la "Mejor producción" de 2023 en los Premios de la Música Aragonesa. 
La satisfacción del grupo binefarense está más que justificada: "Para 
nosotros es un auténtico placer formar parte de estas nominaciones 
y queremos agradeceros a todos, el apoyo que habéis mostrado a la 
banda en este año que llevamos desde su creación". Especialmente, 
quieren mostrar su agradecimiento a Aragón Musical, "por hacernos 
sentir parte del panorama musical aragonés y conseguir que proyec-
tos realizados desde la más absoluta humildad, pero con muchísimo 
trabajo, con estos premios, puedan tener hueco entre tanto talento 
aragonés". Con esta buena nueva, los directos que han ido haciendo y la 
energía que van recogiendo de uno y otro lado, les conduce directamen-
te a no parar las "máqiuinas creativas" de los cinco miembros de la ban-
da: "Todos estos inputs tan positivos nos hacen estar ya trabajando en 
nuestro nuevo disco que verá luz este 2024. Sabemos la dificultad que 
supone sumergirnos en un nuevo trabajo, pero cuando el alma y el co-
razón van más rápidos que la razón, creemos enormemente en que es 
obligatorio dejarse llevar. Mientras tanto seguiremos divirtiéndonos 
en directo con este Burgers and Lobsters y esperamos que en breve, los 
que no nos hayáis visto en el escenario, podáis hacerlo".

The Moorland, 
nominados a los 

Premios de la Música 
Aragonesa
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Descubre cómo nuestras pinturas 
ecológicas pueden transformar 
tu espacio cuidando el planeta. 

Calidad, sostenibilidad 
y colores vibrantes te esperan.

Visita nuestra web 
para más información 

o cuéntanos tu experiencia, 
¡nos encanta escucharte!

VERDE
GRACIAS
POR UNIRTE
A LA REVOLUCIÓN

10.02.2024
Los Titiriteros de Binéfar llenaban el recinto ferial de La Algodonera 
con los más pequeños, mientras los jóvenes disfrutaban de las atrac-
ciones del centro cultural y juvenil. A medianoche, comenzaba la fiesta 
de adultos para cerrar un carnaval lleno de color, fiesta y tradición. 
Organizaba las conejalíasde Cultura y Juventud, y todo comenzó con 
un pasacalles con superhéroes, animales, dinosaurios, unicornios, se-
villanas, Mario y Luigi Bross, Goku, astronautas, policías, vaqueros, 
indios... fueron algunos de los disfraces que lucían los niños y tam-
bién algunos padres y abuelos. Al llegar al recinto ferial, todos los 
participantes, niños y grandes, fueron recibidos con un cochocolate 
con churros y nuestros Titiriteros. Mientras en el espacio joven, los 
adolescentes disfrutaban de atracciones como un toro mecánico o un 
eliminador. Aquí también recibían merienda con torta y chocolate, a la 
vez que buscaban el mejor disfraz que diera con el primer premio del 
concurso organizado. De madrugada, de nuevo el recinto ferial recibía, 
en este caso, a los mayores con sus disfraces y ganas de hacer de la 
noche una muy especial. Este último acto carnavalero fue organizado 
por la concejalía de Festejos.

¡Carnaval, carnaval...!
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¡BUENOS DÍAS, AMISTAD!

No sé si estarás de acuerdo 
conmigo, pero últimamente me 
reafirmo en algo que considero 
elemental pero que no parece 
coincidir con la tendencia ac-
tual: tener criterio no significa 
verte obligado a tener una opi-
nión de todo, máxime cuando 
el  vértigo que da el ingente  cú-
mulo de información, de  acon-
tecimientos hacen que cada vez 
haya más asuntos que ni nos van 
ni nos vienen.

Esta sobredosis de datos, 
personas, imágenes, sonidos o 
conceptos suelen llevar a un es-
tado de melancolía consecuen-
cia del presente que te toca vivir 
y entonces te da por la exalta-
ción de los viejos tiempos (“esos 
sí que eran buenos tiempos”).

Embalsamado en la añoran-
za, en esa nebulosa que mezcla 
la memoria y el olvido, romanti-
zas el pasado y todo aquello que 
pasó (o te imaginas que pasó) 
te parece maravilloso, lo que 
no deja de ser otra modalidad 
de desgracia. De desgracia y de 
autocomplacencia. Y es que la 
autocomplacencia resulta muy 
cómoda, pero también puede 

CARTAS CON RESPUESTA

tener consecuencias desastro-
sas. No siempre es fácil conju-
gar la realidad presente con la 
pasada. Por eso, aunque a veces 
nos duela, no es mala idea acti-
var algún mecanismo de defensa 
contra la excesiva nostalgia o, en 
su defecto, tener alguien a nues-
tro lado que nos vaya poniendo 
en nuestro sitio, a ser posible de 
manera lacónica, fresca, con un 
cierto descaro. ¿El objetivo? In-
tentar evitar una innecesaria y 
excesiva codificación  y compa-
rativa entre el  “antes” y el  “aho-
ra”, un encasillamiento que, más 
allá de la anécdota, no aporta 
gran cosa al presente y menos al 
futuro. Recordar y aprender del 
pasado, sí. Ir más allá con juicios 
de valor… que hay otras cosas 
más interesantes y divertidas 
que hacer.

Y para que no se diga que no 
vivimos la vida con alegría, ahí 
va esta simpática y actualizada 
versión del clásico de Brenton 
Wood, Gimme Little Sign a ma-
nos de Pepe Marquez & Miriah 
Avila. Vamos a por marzo, a ver 
qué pasa.

BUENAS TARDES, 
AMISTAD DE VUELTA:

¡Qué buenas canciones me 
propones! Elegidas con intención, 
porque me hablas de un enorme 
clásico de Wood, pero actualiza-
do, muy actualizado, alborozado, 
fresco y natural. 

La versión de Pepe y Miriah 
me viene que ni pintada para en-
trar en tu comunicación de este 
mes. Y es que la saudade no es 
más, y es mucho, que un ejercicio 
de vuelta atrás sin más beneficio, 

Anónimos insurrectos

no es poco, que la experiencia que 
acumulamos y que bebe de una 
trayectoria con claros y oscuros; 
con glorias y miserias. Dar una 
vuelta, justo eso y no más, por 
ese pretérito incombustible nos 
afianza en lo que fuimos para que 
nadie olvide el origen que hoy nos 
devuelve el espejo. Cabe refrescar 
ante ciertas tendencias, humanas 
e imbéciles, a elevar los pies del 
suelo que nos agarra a la verdad.

Siempre va bien una sucinta 
mirada atrás de refuerzo y nada 
más. Nuestra vida está aquí y aho-
ra, y nada es más importante que 
devolverle a la vida los envites que 
nos propone a diario, de toda cla-
se y estilo, ¡qué le vamos a hacer!, 
con la dedicación que merece el 
día y el sol que nos regala cada 
mañana: respirar de corazón.

¡Cómo me voy a perder en los 
vericuetos del pasado! Con todo 
lo que veo y quiero. ¡Viva Hondu-
ras, desde El Salvador, hombre! Ya 
vendrá mañana, será mejor que 
ayer e incomparable con antes de 
ayer. Y no equiparo por si las mos-
cas de agosto en marzo, y porque 
nada entonces era como ahora. 
Por eso, Pepe Marquez & Miriah 
Avila, que son de mi equipo, 
revisan un clásico con respeto 
máximo, pero al tiempo con la 
luz jubilosa de todo lo que hoy 
nos hacer ser y estar; el parecer 
lo dejo para otros amantes de la 
instantánea y el escaparate.

Hoy mi propuesta musical 
mira al norte de las emociones 
con uno de esos temas que lla-
man, con ternura, a la puerta de 
tu alma y sus conjuntos: Declan 
McKenna, The Key to Life on Earth; 
la clave para la vida en la Tierra.

ADios.



MARZO 2024 - 63

BINÉFAR

Abogado de formación, 
recién iniciado como au-
tónomo en su quehacer 
profesional, con despa-
cho propio en la plaza de 
La Litera y, sobre todo, 
con la firme decisión de 
ejercer en su pueblo, por-
que desde aquí también 
se pueden hacer las cosas 
que uno quiere y para las 
que se ha formado. Lo 
tiene muy claro y así nos 
lo cuenta.

No es el primero, y deseamos 
que no sea el último; muy al con-
trario. Guillermo Tierno se licenció 
en Derecho hace unos pocos años, 
y con alguna experiencia profesional 
en otros despachos, ha decidido vivir 
y ejercer en Binéfar: “Valoro mucho 
la vida en el pueblo, aunque ya sea 
una pequeña ciudad. He vivido en 
Lérida, tengo familia en Zaragoza, y 
la vida allí es demasiado ajetreada, 
demasiado absorbente; también en 
lo económico. Prefiero el pueblo, sin 
duda. Pero el caso es que muchos 
amigos del instituto se han ido a la 
ciudad, prueba de que lo urbano se 
lleva mucho talento del medio rural”, 
nos cuenta el joven abogado, que ya 
cuenta con ese despacho soñado en 
la plaza La Litera. Un proyecto recién 
iniciado para un nuevo abogado en 
Binéfar: “Aquí hacemos lo mismo 
que un abogado en la ciudad, pero 
con el valor añadido de la cercanía, 
de que aquí nos conocemos y eso yo 
creo que es positivo”. 

Para empezar, Guillermo Tierno 
recibe casos varios –demandas labo-
rales, reclamaciones civiles, procesos 
contencioso-administrativos, suce-

Guillermo Tierno Ríos: 
“Valoro mucho la vida en el pueblo”

siones y donaciones, reclamos ban-
carios o de multas- sin ocultar que 
con el tiempo es posible que llegue la 
especialización: “Sí, ahora creo que 
debo comenzar de forma más ge-
neralista. Más adelante, estudiaré 
centrarme en temas más concretos”. 
Como abogado, considera su profe-
sión como un servicio al que uno acu-
de cuando ya la solución, motu pro-
prio, no es factible: “Suelo comentar 
que acudir a la justicia es un mal 
necesario. Yo siempre me comparo 
con los bomberos, por ejemplo, o 
con cualquier tipo de profesión que 
vive de resolver entuertos. Existimos 
porque cabe resolver los problemas 
de la gente”.

Finalmente, el autónomo abo-
gado no quiere dejar pasar la opor-
tunidad de agradecer las facilidades 
que ha encontrado en estos primeros 
tiempos, no exentos de complejida-
des: “Tengo que agradecer a Rober-
to Gimeno las comodidades que me 
ha dado para alquilar el local de la 
antigua carnicería La Mundeta. Es 
una ubicación de mucha visibilidad, 
y además creo que contribuimos a 
darle más vida al pueblo, aunque 
por desgracia en la plaza La Litera 
hay muchos locales cerrados. A ver 
si sumamos y se revitaliza la zona”, 
concluye Guillermo Tierno, mientras 
comienza a estudiar y resolver "en-
tuertos" como comenta él mismo.

Guillrmo Tierno, en un momento de la entrevista en Somos Litera
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Isabel Giral: “Ángel es un ángel”

Isabel Giral es la nueva 
zapatera de Binéfar y de 
tantos pueblos que se 
acercan a su estableci-
miento para buscar una 
solución a un roto o a un 
descosido. Es el relevo 
del popular Ángel Pérez; 
zapatero durante déca-
das en la plaza La Litera. 
El servicio continúa y esa 
es la mejor noticia para 
oficios que en los pue-
blos tienen difícil suce-
sión. En este caso, Isa-
bel buscaba un cambio 

dicionalmente ha sido un hombre 
el que ha desarrollado este oficio, 
pero ahora las mujeres también 
tomamos las riendas de este tipo 
de servicios y ojalá sea por mu-
chos años”, nos cuenta Isabel en su 
nuevo taller. Lleva unos pocos me-
ses como zapatera, pero tiempo ha 
tenido ya de escuchar las primeras 
sensaciones de los clientes, que te-
mían por una puerta cerrada y un 
servicio menos: “Sí, sí, agradecen 
que no se pierda el oficio y que 
se mantenga la puerta abierta. 
Porque no solo son zapatos para 
el arreglo; también son mochilas, 
cremalleras, bolsos, cinturones… 
son muchas cosas que tenemos 
todos en casa y que nos gustan 
mantener y llegado el momento 

profesional, ya se había 
acercado a la idea de 
convertirse en zapatera 
y con Ángel todo ha sido 
mucho más sencillo. Ella, 
encantada; y los clientes, 
no menos. 

Nadie lo diría de una diplo-
mada en Empresariales; curso de 
Marketing; idiomas -francés e in-
glés- en la Escuela de Monzón; de-
dicación profesional durante años 
a temas de turismo y administra-
ción. Y ahora giro total y buscado 
a nivel profesional. Ahora, una 
mujer, Isabel Giral es la referencia 
“zapatera” en plaza La Litera: “Tra-

Isabel Giral, una emprendedora de Barbastro, en Binéfar
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arreglar si es necesario”. Y es que 
Isabel se declara como “manitas” 
desde muy pequeña. El bricolaje le 
ha gustado y en casa era la más in-
dicada para todo tipo de pequeños 
arreglos: “Siempre me ha gustado. 
Yo fui scout; y dicen que “scout un 
día, scout toda la vida”. Cuando 
eres scout trabajas con las ma-
nos, montas tiendas, las remien-
das, clavas y eso se me quedó. Y 
es cierto, en casa siempre he sido 
“la manitas””. A nadie se le escapa 
que, más allá de sus habilidades, el 
viraje profesional ha sido de aúpa: 
“Es un cambio, espero que defini-
tivo, en mi vida laboral. Lo quería. 
Me gusta el reciclado, poder dar 
una segunda vida a los artículos y 
bajarnos un poquito de ese carro 
del consumismo en el que estamos 
metidos, y sobre todo dar solucio-
nes a las personas con esos zapa-
tos, bolsos o cremalleras. Creo que 
es nuestro pequeño grano de are-
na en mantener un planeta más 
equilibrado, ahora que tanto ha-
blamos de sostenibilidad”.

que ahora sí, que era posible aque-
llo que ya había pretendido: “Lo 
tenía muy claro. Además, encon-
tré a una persona como Ángel que 
ha estado dispuesto a echarme 
una mano al principio. Ángel es 
un ángel y me está, todavía, ayu-
dando mucho”. A todo ello cabe 
sumar que Isabel ha caído de pie 
a tenor de, por ejemplo, las inte-
racciones sumadas en las redes de 
Somos Litera cuando publicamos 
una breve entrevista que le hici-
mos hace unas pocas semanas: ré-
cord absoluto de menciones en la 
historia de nuestras redes sociales; 
todas para Isabel y su decisión con-
vencida. Centenares de personas 
quisieron dedicarle “un cariño”. 
Sus clientes la han recibido pues-
tos en pie y ovación al viento: “Ha 
sido fenomenal. Estoy encantada. 
Son todos muy amables y los ob-
servo tan contestos como yo de 
que el servicio se mantenga”. Una 
pervivencia que promete a la vista 
de Isabel, sus habilidades sociales 
y aptitud en el oficio.

La conjunción de hechos para 
la pervivencia del zapatero, ahora 
zapatera, de la plaza La Litera no 
ha sido baladí: jubilación de Ángel 
Pérez; inicialmente todo hacía indi-
car que la puerta se cerraba defini-
tivamente, no aparecía un relevo; 
desde Barbastro, a Isabel le llega 
la posibilidad; contactan, acuerdan 
y la vida sigue igual: “Es un oficio 
que me ha interesado desde hace 
mucho tiempo. En Barbastro, ya 
intenté relevar a un zapatero que 
se jubilaba hace unos diez años, 
pero al final no pudo ser. Y este 
verano, cuando me enteré que 
Ángel se jubilaba, me puse en 
contacto con él y en una semana 
hicimos el traspaso. La alegría fue 
mutua por encontrarnos uno con 
el otro. Y aquí me tienes, en una 
semana cambie de oficio y de ad-
ministrativa pasé a zapatera”. En 
ese proceso de unos pocos días, el 
zapatero saliente puso todo y más 
para que el negocio siguiera ade-
lante, y la zapatera entrante fue 
iluminada por la ilusión de saber 
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CLUB DE LECTURA JUVENIL DE BINÉFAR

Imagen para el recuerdo del paso de Paula Beltrán por el club de lectura juvenil

Nuestra invitada de este mes 
es la escritora (Dónde meto 
a mi hermana y Un domingo 
fantástico) y editora (“Tacita 
y media”). Desde el club de 
lectura juvenil le damos las 
gracias por todo.

     Cuando recibí la invitación 
de María Jesús Lamora para acudir 
al Club de Lectura Juvenil de Binéfar 
sentí muchísima ilusión a la par que 
terror. Ilusión toda porque la biblio-
teca pública de Binéfar fue uno de 
los primeros escalones que me llevó 
a esta ruta interminable de viajes li-
terarios entre los que vivo y sueño. 
Volver a ese lugar es siempre una 
vuelta a casa dentro de casa. Re-
cuerdo cuando subí los escalones 
hasta la última planta (la única ha-
bilitada como biblioteca) para que 
Josefina me firmara mi primer car-
net de biblioteca pocos días antes 
de cumplir mis 10 años. Ya estaba 
entre los 100 primeros socios. Un 
orgullo para mí, aunque mi amiga 
María Boix siempre recordaba (y lo 
sigue haciendo) que ella tenía un 
número varias decenas por delan-
te del mío. Número arriba, número 
abajo, ahí comenzó la aventura. Era 
ilusionante volver. 

     El terror fue porque no sabía 
qué podía aportar yo a unos chicos 
y chicas que seguro estaban ahora 
viviendo unas vidas la mar de intere-
santes, charlando de libros que imagi-
naba de no poca enjundia. Terror frío 
y nervioso, vaya. Pero, sabía que un 
no, no era una opción. Porque la ilu-
sión pudo al miedo. Y la suerte pudo 
a los tractores. El pasado 12 febrero, 
volví a la biblioteca de Binéfar. Entré 
en la planta baja donde tiempo atrás 
(mucho tiempo atrás) vi tantas expo-
siciones antes de subir las escaleras, 
saludé a Carmina, siempre cariñosa y 
entusiasta. Y subí, pero me quede en 
la primera planta, porque ahora, como 
en un cuento borgiano, la biblioteca 
ha ido creciendo hasta hacerse con 
todo el edificio.

     La primera vez que entré, me 
impactó el silencio que imperaba, por 
eso, esta vez, me sorprendió oír vo-
ces… Todavía me sorprendió más oír 
voces que no se pisaban, que se res-
petaban, voces que respetaban los 
turnos y la solemnidad del lugar. Y, de 
repente, ahí estaba yo mirándome en 
un espejo con un salto de edad mani-
fiesto, entre un grupo de chicos y chi-
cas que hablaban de libros, de la vida, 
de sus vidas (cuando llegué estaban 
con El camino de Delibes, ahí es nada).

     Personas distintas: tímidas, ex-
trovertidas, intelectuales, curiosas… 
Sentí envidia al verles comentar y 
compartir pensamientos, experien-
cias. Ese momento en el que no te 
das cuenta de cuándo has dejado de 
hablar de un libro y ya estás hablan-
do de ti. Yo tuve la suerte de cono-
cerles a través de Delibes, sentí que 
ocupé demasiado tiempo hablando 
de mis cosas y me dio pena no haber 
podido hablar más de las suyas, me 
hubiera encantado hablar de todo lo 
que les gusta, lo que les llega, lo que 
les cura… cuando leen otros libros. 
“Creo que es más interesante lo que 
podéis contarme vosotros que lo que 
os puedo decir yo”. Esa es la frase con 
la que empecé y es lo que sigo pen-
sando cada vez que recuerdo este 
encuentro. 

     Dicen que no somos conscien-
tes de lo que tenemos hasta que lo 
perdemos. Yo tengo cierta tristeza 
por no haber tenido un club de lectu-
ra con una Maria Jesús como la que 
tenéis, con esas personas con las que 
habláis, con las que discutís, con las 
que reís… Me gusta pensar que quizá 
sois un grupo heterogéneo que solo 
os decís hola por la calle, pero cuan-
do subís esos escalones que os llevan 
(seguramente a veces con la lengua 
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fuera) a esa planta de la biblioteca 
municipal de Binéfar sois un grupo 
de amigos a los que les une algo tan 
especial que difícilmente comparti-
réis con otra gente. No sabéis la suer-
te que tenéis, y la envidia que yo os 
tengo. Y eso que yo subí esas escale-
ras en enero de 1989 con María Boix 
y, a día de hoy, seguimos subiendo y 
bajando escaleras juntas. Seguimos 
leyendo, seguimos siendo amigas y 
seguimos sabiendo que el número 
que aparecía en su carnet era el 25 
y el mío el 73.

     Quiero agradecer a María Je-
sús y a todos los chicos y chicas que 
me hicieron disfrutar de un rato im-
pagable, del regalazo del libro El año 
que boicoteamos a Leonard Cohen, 
de Josep Espluga y de compartir con-
migo sus libros favoritos. ¡Qué distin-
tos! ¡Qué interesantes! ¡Qué majo 
estar ahí! Gracias. Volvería una y mil 
veces a subir esas escaleras solo para 
escucharos. Gracias.

     PD: Me pedisteis que os reco-
mendara un libro. Ahí va: Historias de 
cronopios y de famas de Julio Cortá-
zar. Porque leer es mi juego favorito y 
Cortázar juega con el lenguaje como 
nadie; porque necesito instrucciones 
más que básicas, porque me encan-

tan las familias locas y porque los 
cronopios son unos gamberros que 
hacen jugar a la imaginación. Y sí, el 
libro empieza con instrucciones para 
subir las escaleras y en mi mundo las 

escaleras siempre me han llevado a 
sitios tan inesperados como el que 
me llevó a conoceros. 

PAULA BELTRÁN IBARZ

Paula recogió un presente-libro de uno de los miembros del club

BINÉFAR
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Mª Jesús Lamora

ANÓNIMOS: Historias cotidianas

Buenas tardes, 
deportistas

       Así, con estas palabras, Maria-
no Blanc  inició sus crónicas deportivas 
durante más de quince años en Radio 
Huesca. Uno no sabe, muchas veces, 
de qué manera empieza un proyecto, 
una aventura, pero esta acaba siendo 
la razón de la propia existencia. 

     Poca gente en nuestra comarca 
desconoce quién es nuestro protago-
nista. Incluso los más jóvenes, sobre 
todo en Tamarite, reconocen cuando 
lo ven a este carismático y entrañable 
hombre. En esta localidad nació y es 
el lugar donde ha vivido toda su vida. 
Huérfano de padre desde los siete 
años, desde muy pronto Mariano tuvo 
que ayudar económicamente para el 
sustento familiar. “Aún recuerdo las 
veinticinco pesetas que me dieron por 
un día de trabajo”. Adquirió conoci-
mientos básicos con don Mariano y 

doña María, maestros, y a los dieciséis 
años empezó en la construcción, traba-
jo que desempeñó hasta los cincuenta 
y cinco, edad en la que, a causa de un 
problema de espalda, se prejubiló. El 
campo sería, desde entonces, su ocu-
pación.

     Más allá de eso, su pasión ha 
sido la de ser cronista de un lugar y de 
una época. Corría el año 1969 cuando 
echó a andar “La Voz de la Litera”, en 
la que no salían noticias deportivas. 
En el número de las fiestas del año si-
guiente apareció el primer artículo fir-
mado por Mariano. Desde entonces, 
y hasta que se jubiló, escribía algunas 
páginas mensuales (no solamente de 
deporte). Recuerda a los seis directores 
de la revista: Antonio Cases, Francisco 
Sans, Primitivo Domínguez, Melchor 
Jesús Montori, Teresa Monter y Ramón 
Pociello. En el Consejo de Redacción, 
Mariano Blanc. Y también le viene a la 
memoria la celebración a la que asistió, 
el 16 de noviembre de 2013, cuando 
se celebraron los 500 números de la 

emblemática revista comarcal. Desde 
su jubilación hasta ese 2013 se pue-
de decir que era el único redactor en 
dicha publicación.     “Se imprimían 1 
500 ejemplares, primero en Balaguer, 
más tarde en Monzón y después en 
Barbastro. Luego había que doblarlos 
y llevarlos a Correos para su distribu-
ción por Tamarite y otras localidades. 
Yo repartía, buzón por buzón, unas 
ochocientas revistas en mi pueblo. 
También me encargaba de buscar la 
publicidad”. 

     En su trayectoria  y en los anales 
de la historia de un territorio podemos 
ver sus entrevistas a José Luis Moreno, 
Sara Montiel, las Hermanas Hurtado, 
La Maña, Al Bano y Romina Power, 
Miguel Ríos, Mª Pau Huguet, Manuel 
Campo Vidal, Durán y Lleida, Emilio Ei-
roa, Marcelino Iglesias y un largo etc. 
de personas de diferentes ámbitos que 
fueron pasando por nuestros pueblos. 
Porque Mariano ha sido testigo directo 
de cuanto ha acontecido en estos luga-
res durante muchísimos años. Donde  
estaba la noticia, estaba él. Me cuen-
ta algunas anécdotas, como la que le 
ocurrió cuando Sara Montiel estuvo en 
Alcampell y no la conocía al verla en el 
camerino, sin todos los adornos, ves-
tuario y pelucas con los que ella salía 
al escenario. O la de Al Bano y Romina, 
que tuvieron que cantar casi todas las 
canciones en sonido pregrabado por-
que habían actuado la noche anterior 
al aire libre en Valencia y se habían 
constipado. La gente no se enteró de 
las voces enlatadas de aquel momento. 
O la de comer sandía con Emilio Eiroa 
en Baldellou.

     En “La Voz de la Litera” cabía 
de todo. Desde Estopiñán a Altorricón, 
pasando por la romería de Rocafort y 
otros tantos lugares literanos; la actua-
lidad era signo de una revista viva y allí 
estaba Mariano, con su 4L, en todas las 
fiestas y actos diversos con su grabado-
ra en la que quedaban registradas las 
entrevistas que más tarde transcribía; 
“me pagaban muy poco, pero lo ha-

BINÉFARBINÉFAR
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cía porque me gustaba”. Sin embargo, 
cree que ahora tendría que llamarse 
“La Voz de Tamarite” (porque las noti-
cias que aparecen son de dicha locali-
dad), de la misma manera que “Temps 
de parlar” identifica a Altorricón, o “La 
Rambla” se asocia con Albelda, o “La 
Voz de Binéfar” lo hace con el munici-
pio en cuestión. Y que se tendría que 
dar opción a la colaboración de más 
personas.

     Su faceta como corresponsal 
deportivo, tanto de radio como de 
prensa, estuvo ligada a Radio Huesca, 
Radio Somontano, Tamarite Radio, Dia-
rio del AltoAragón, Periódico de Ara-
gón, El Punto Deportivo, Agencia EFE 
(de la que tiene carnet), La Mañana, 
El Segre… Me habla de los viajes que 
hizo con el equipo de fútbol de Tama-
rite, porque también formó parte de 
la junta directiva de este club durante 
22 años. Cuando iban a Calatayud les 
decían: “Ya están aquí los polacos”, ha-
ciendo referencia a la forma de hablar 
de los tamaritanos.     José Luis Paricio 
y José Mª Gallart (en Binéfar), Antonio 
Martínez (en Monzón), Ángel Huguet 
(en Barbastro), Gilo Andreu (en Fraga) 
y Mariano Blanc (en Tamarite)  fueron, 
junto a otros de otras poblaciones, im-
portantes divulgadores de lo que acon-
tecía en la práctica deportiva de por 
aquel entonces en nuestra provincia. 
Han sido numerosos los reconocimien-
tos a la figura de este ilustre tamarita-
no. El comedor de su casa está lleno de 
recuerdos de una vida: desde fotogra-

fías familiares a homenajes y premios 
en forma de placas o cuadros que ha 
ido atesorando a lo largo de los años. 
Sin olvidar todos los números de “La 
Voz de la Litera”, que me muestra en-
cuadernados como si de un tesoro se 
tratara. Que lo es.

     Hasta hace poco, Mariano seguía 
yendo al pequeño huerto familiar, cosa 
que ya no puede hacer a causa de dos 
anginas de pecho que le han obligado a 
llevar la vida más tranquila y a no hacer 
grandes esfuerzos. Los martes, jueves 
y sábados se reúne con otros tertulia-
nos en un bar del pueblo; conversan 
de todo un poco (menos de política) y 
toman un café. “Habría que revitalizar 
Tamarite. Yo lo veo estancado, no se 
abren tiendas, faltan oficios, ya no es 
el mismo de antes”, confiesa con cier-
ta tristeza. También ve la televisión, en 
especial Teledeporte, y se manifiesta 
aficionado a todos los deportes, en es-
pecial al atletismo, al ciclismo y, en pri-
merísimo lugar, al fútbol (me muestra 
el escudo del FC Barcelona que tiene 
colgado en una pared). Mariano tiene 
89 años y sigue conservando la sonrisa 
de alguien a quien conocí en aquellos 
años en los que los Juegos de la Litera 
aunaban a tantos niños y jóvenes alre-
dedor del deporte. Vive con Gloria, su 
querida esposa, y son padres de tres hi-
jas que, además, “nos cuidan mucho”, 
dice lleno de orgullo. "Me gustaría que 
me recordaran como un hombre nor-
mal que trabajó mucho por “La Voz de 
la Litera”. 

     “Buenas tardes, deportistas. 
Ayer, en La Colomina… Tamarite… Las 
alineaciones fueron… Los goles…”. Un 
lunes tras otro se escuchaba la voz de 
Mariano al otro lado de la radio. “Les 
informó Mariano Blanc. Radio Huesca 
en Tamarite”. Así se despedía. Y así aca-
ba un artículo que pretende ser, aun-
que mínimamente, muestra del afecto 
que se tiene a este hombre que tanto 
se ha preocupado por dejar constancia 
de la actualidad de un territorio. Y por 
el amor que siempre ha demostrado a 
su pueblo: Tamarite, y a su comarca: La 
Litera, nuestra tierra.

BINÉFAR
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DATOS ESTACIÓN LA MELUSA (TAMARITE DE LITERA)

Tamarite (La Melusa): 60,9 l/m2 

San Esteban de Litera: 79,5 l/m2 

Esplús (Monte Julia):   59,9 l/m2 

15 de febrero | 21,0 ºC 
La Melusa (Tamarite de Litera)
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El presidente de la Cámara de 
Comercio de Huesca analiza la situa-
ción socioeconómica del Alto Aragón 
en un inicio de 2024 marcado por la 
movilización en el sector primario. 
Rodríguez Chesa realiza un primer 
balance de 2023 con cierre de ejer-
cicio positivo gracias a las caracterís-
ticas del territorio, “muy puntuales 
y heterogéneas”, que permiten a la 
provincia situarse a una cierta distan-
cia del resto de España. El presidente 
de la Cámara mantiene que durante 
este último ejercicio ha habido un 
crecimiento en la afiliación en lo la-
boral, una redistribución de la tasa 
del paro, “podemos decir que somos 
con Navarra y con el País Vasco las 
partes de España con menos paro, 
estaríamos hablando de un 7 %, por 
encima del paro residual”. Sobre la 
mesa cuestiones a tener en cuenta 
como el crecimiento de viajeros y 
pernoctaciones en 2023, el incre-
mento de las exportaciones a través 
de un tejido industrial pobre en cuan-
to a número pero muy potente en 
cuanto a las cifras que recoge anual-
mente. Rodríguez Chesa se muestra 
optimista con un 2024 que también, 
a su juicio, arrojará cifras positivas 
con un crecimiento lento, “mucho 
más ralentizado, pero el crecimiento 
estará ahí”. 

La cuenta de resultados a favor 
de la provincia sigue siendo positiva 
gracias al equilibrio que mantienen 
los diferentes sectores productivos, 
así lo asegura destacando el creci-
miento fuera de nuestras fronteras 
con más de 2 000 millones de euros 

Manuel Rodríguez Chesa

“A este país le hace 
falta un proyecto serio”

de exportaciones en 2023, funda-
mentalmente propiciadas por la in-
dustria, la química o la agroalimenta-
ción: “Tenemos poca industria, pero 
muy buena con puntos estratégicos 
como Monzón, Fraga, Sabiñánigo; 
todo hace un capazo y todo se com-
plementa”, argumenta el responsa-
ble de la Cámara de Comercio que no 
sólo fija la vista en lo bueno, también 
existe una parte negativa, como ha 
podido ser el decrecimiento de las 
hipotecas, la bajada en el número de 
ventas de vehículo nuevo (turismos) 
o el descenso en el cálculo de empre-
sas, “en 2019 teníamos en el censo 
empresarial unas 20 000 firmas, en 
números redondos, con unos IAE 

(Impuesto sobre Actividades Empre-
sariales) que superaban los 30 000 
usuarios, en 2023 cerramos con 18 
000 empresas y su IAE rozaba los 24 
000”. A pesar de ello, todo nos hace 
pensar que hay margen para la me-
jora y Rodríguez Chesa es rotundo al 
afirmar que debemos atajar una de 
las principales problemáticas; la falta 
de mano de obra, un grave proble-
ma, que puede verse incrementado 
con medidas como el reajuste de la 
jornada laboral: “El principal proble-
ma es que no hay formación ni edu-
cación, algo prioritario, que se hace 
desde la guardería. Hay que formar 
a las personas en valores y luego ya 
llegará el conocimiento, algo que no 

Presidente de la Cámara de Comercio de Huesca

Rodríguez Chesa visitó los estudios de Onda Cero Cinca en una entrevista que no deja indiferencias
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se acaba de entender, no nos damos 
cuenta que para que haya una pro-
ducción correcta y un compromiso 
tiene que haber unos valores de es-
fuerzo, compromiso y sacrificio”. No 
admite dudas; claro y transparente; 
pero hay más porque el empresario 
barbastrense, a la sazón presidente 
de Cámara, lamenta que estos valo-
res hayan pasado a un segundo lugar, 
se han dejado atrás, y su efecto ya se 
está  extrapolando al área producti-
va, “con un sector muy competente, 
muy formado en un pequeño núme-
ro y uno más amplio que no sabe lo 
que hay que hacer, algo que no se 
le puede achacar solo a los jóvenes, 
sino a la sociedad en general. A este 
país le hace falta un proyecto serio”.

ECONOMÍA
NACIONAL
Los envites de la economía na-

cional no nos van a pillar de pleno 
pero si nos darán de refilón a Aragón 
y a Huesca. Rodríguez Chesa califica 
de “oasis” al Alto Aragón, puesto que 
aquí los coletazos negativos, “llegan 
tarde y además tendemos a una re-
cuperación mucho más rápida por 
lo general”. El problema, el nuestro, 
puede llegar por todo aquello que 
nos falta como es el alto coste edu-
cativo y formativo que atenaza al 
mundo rural creando un fuerte des-
equilibrio que no se ha abordado en 

España, “en Europa hay países más 
adelantados que ya cuentan con pro-
yectos comunes. Allí se ha trabajado 
en temas como las comunicaciones, 
nosotros no hemos adelantado nada 
en este tema, algo vergonzoso por-
que no hemos podido acabar una au-
tovía que hace años que sigue igual o 
avanzar en una Travesía Central del 
Pirineo para la que se ha hecho un 
mínimo movimiento administrativo”. 

SECTOR PRIMARIO
El presidente de la Cámara, en el 

momento de realizar esta entrevis-
ta –inicios del pasado mes de febre-
ro-, auguraba que los movimientos y 
movilizaciones en el sector primario 
“se van a quedar sólo en eso”. En su 
opinión, hace falta un proyecto serio 
y formal con un estudio pormenori-
zado de las producciones a nivel na-
cional y analizar si las importaciones 
vienen dadas por unos precios más 
competitivos o son meros compro-
misos que van más allá: “Son unos 
sectores en los que  el relevo no exis-
te, porque si los hijos ven que cuan-
to más trabajan sus padres más se 
empobrecen, eso hace que la gente 
se vaya del sector”, indica Rodríguez 
Chesa, lamentando que cada vez más 
se está atomizando el sector a nivel 
de tierras y explotaciones, quedando 
en manos de muy pocos, lo que au-
menta los márgenes que hacen poco 

competitivo aquello que se produce 
en España. “Se junta la falta de re-
levo y la falta de mano de obra por-
que está fallando la educación y la 
formación”.

INESTABILIDAD
POLÍTICA
Inherente a la situación econó-

mica es la inestabilidad política que 
vive en sus propias carnes nuestro 
país. “Estamos viendo situaciones 
extrañísimas”, argumenta poniendo 
como ejemplo el incremento de las 
pensiones o del salario mínimo in-
terprofesional que apenas se notará 
en el bolsillo de los beneficiarios ante 
una mayor repercusión en el IRPF, 
“que hace que la nómina se quede 
igual o incluso que sea más baja”. 
Para Manuel Rodríguez Chesa estos 
movimientos no dejan de ser ban-
dazos que a su juicio repercutirán 
en la marcha de empresas, en el cie-
rre de fábricas o en la reducción de 
plantillas: “Está claro que falta una 
restructuración seria, pensando en 
todos, no sólo en lo macro, hacerlo 
todo comunitario es algo peligroso. 
Si la producción se complica la inver-
sión se frena”, concluye destacando 
la rentabilidad de las entidades finan-
cieras que superan los miles de mi-
llones de euros en un país que tiene 
entre sus cuentas pendientes aquello 
de equilibrar y redistribuir: “Al final 
todo está hecho para los grandes”. 
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La Feria Internacional de 
Maquinaria Agrícola 2024 
(FIMA), celebrada en Za-
ragoza el pasado mes de 
febrero, premiaba la in-
novación ‘Naïo Aumented 
Autonomy’ incorporada 
a los robots agrícolas de 
la empresa tamaritana 
AG Group, garantes con 
los requisitos legales y de 
seguridad para realizar 
sus labores en el campo de 
forma independiente, sin 
supervisión humana. Se 
trata de una novedad que 
los dota de una autonomía 
completa no existente en el 
mercado actual.

La Feria Internacional de Maqui-
naria Agrícola, referente en máqui-
nas y sistemas que ofrecen nuevas 
funciones o mejoran los procedi-

mientos establecidos en relación a 
su importancia práctica, organizaba 
el Concurso de Mejoras y Novedades 
Técnicas. En esta ocasión, AG Group 
era galardonado en la categoría de 
‘Tractores y máquinas autopropul-
sadas, robots, vehículos autónomos, 
RPAS y energía’ por la novedad ‘Naïo 
Aumented Autonomy’ de Naïo Te-
chnologies. Un avance frente a sus 
competidores que se traduce en un 
importante ahorro de tiempo y una 
mayor eficiencia y, en consecuencia, 
potencia una agricultura más soste-
nible. Esta novedad aporta una solu-
ción a uno de los principales proble-
mas a los que se enfrenta el sector 
hortícola y vinícola: la falta de mano 
de obra. Tanto AG Group, como su 
proveedor Naïo Technologies, tienen 
como objetivo garantizar a agriculto-
res y viticultores un trabajo de cali-
dad ofreciéndoles productos innova-
dores que les permitan intervenir en 
el momento adecuado, optimizando 
el rendimiento y protegiendo el sue-
lo, al mismo tiempo.

AG Group, empresa con origen 
en Tamarite de Litera, está especia-
lizada en la agrorobótica aplicada al 
sector, a través de la comercializa-
ción y distribución de equipos que 
representan una alternativa al uso 
de herbicidas, respetuosos con el 
medio ambiente y con las condicio-
nes de trabajo, optimizando la ren-
tabilidad de las explotaciones agrí-
colas. Un ejemplo de ello es el robot 
autónomo agrícola TED de Naïo 
Technologies, el primero dedicado 
a la viña que consigue un desbroce 
mecánico eficaz y preciso, que res-
peta el suelo los cultivo y que evi-
ta el uso de herbicidas. Este robot, 
eléctrico cien por cien, cuenta con 
GPS precisión RTK, guiado, seguri-
dad y control remoto. Dispone de 
una autonomía de ocho horas por 
día con lo que permite programar 
los trabajos para desherbar cuando 
más convenga. Alcanza una velo-
cidad de 4,5 km/h, tiene tracción/
dirección a las cuatro ruedas y está 
concebido para alturas de viñedo 
de 2 a 2,35 metros. Además, su sis-
tema portaherramientas universal 
ofrece la posibilidad de adaptar la 
mayoría de aperos ligeros.

La empresa AG GROUP co-
mercializa y distribuye maquinaria 
agrícola, ganadera y forestal de re-
conocidas marcas a nivel mundial 
como Alpego, Strautmann, Sky, SIP, 
Orchard Rite o FAE, entre otras, y 
en los últimos años ha entrado de 
lleno en el sector de la agrorobótica 
con las firmas Farmdroid y Naio Te-
chnologie. AG GROUP forma parte 
del Grupo Internaco desde el año 
2022, reforzando su apuesta por el 
cuidado de áreas verdes y la expan-
sión en el sector de la agricultura.

AG Group, premiada en FIMA 2024

Cuadro de robots premiados en FIMA 2024

AGROEMPRESA
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"Tierra limpia, 
despensa 
limpia": 
un espacio 
de interés 
y actualidad
Ya es habitual esta jornada, 
organizada por la Asociación 
de Amigos del Maíz de Consu-
mo Humano y Semilla Alfalfa 
Aragón, y que suele reunir a 
un buen número de agriculto-
res alrededor de nuevas ma-
nera de afrontar las cosechas, 
las dobles cosechas y los me-
jores rendimientos dentro del 
marco de la PAC. O el cultivo 
del maíz para palomitas, tam-

bién condicionado a otros cultivos 
según la PAC. Pero en este último 
mes de febrero, nunca fue más 
oportuna con ponentes técnicos 
de primer orden y un público inte-
resado en conocer el qué y el cómo 
para rentabilizar sus explotacio-

nes agrarias. Al final, el consejero 
Samper no asistió a la jornada a 
pesar de la invitación por parte de 
los organizadores. Sí participó la 
alcaldesa de Binéfar, Patricia Rive-
ra y el concejal y diputado provin-
cial, Sergio Serra.

La jornada "Tierra limpia, despensa limpia" ya se ha convertido en un clásico entre los agricultores
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Metaga firmaba un acuerdo 
de colaboración con el colegio 
Salesiano de Monzón en un 
nuevo paso hacia el forta-
lecimiento de la educación 
técnica que propone el centro 
educativo a sus alumnos, y a 
la cual se suma la empresa bi-
nefarense por convencimiento 
de que este es el futuro de 
pervivencia para las empresas 
y medio rural.

El impulso inicial para esta cola-
boración surgió el año pasado, cuan-
do Jorge García, segunda generación 
de la empresa familiar nacida en Bi-
néfar, asistió a una reunión conjunta 
con asociaciones de empresarios a 

las instalaciones de Salesianos. "Du-
rante ese encuentro, García iden-
tificó las posibles sinergias entre 
el centro educativo y la empresa, 
sentando las bases para el convenio 
que se ha materializado ahora", se-
ñalaba el titular del centro montiso-
nense, Antonio Campo. Este acuer-
do, que abarca tres cursos lectivos, 
incluye una serie de actividades 
como visitas técnicas de los estu-
diantes de Grado Medio de Mecáni-
ca y de Grado Superior de Construc-
ciones Metálicas a las instalaciones 
de Metaga, así como clases prácticas 
impartidas por el personal de la em-
presa en el centro educativo. "Uno 
de los aspectos más emocionantes 
de esta colaboración es el proyecto 
conjunto de diseño y construcción 
de piezas reales por parte de los 

estudiantes, que posteriormente 
serán utilizadas en los montajes 
de Metaga", subrayaba Campo. La 
firma del convenio tuvo lugar en un 
acto celebrado en Salesianos y en el 
que Jorge García estuvo acompaña-
do por Antonio Campo, la directora 
pedagógica Anabel Novellón, y los 
responsables de los departamentos 
Mecánico y de Escuela - Empresa, 
Andrés Vilalta y Juan Carlos García, 
respectivamente. "Creo que Salesia-
nos Monzón y Metaga demostra-
mos nuestro compromiso comparti-
do con la excelencia educativa y el 
desarrollo profesional de los jóve-
nes. De aquí saldrán oportunidades 
tangibles y prácticas que enriquece-
rán su formación y los prepararán 
para los desafíos del mundo labo-
ral", indicaba Jorge García.

Metaga y Salesianos de Monzón firman 
un acuerdo por la formación práctica

La firma del acuerdo compromete a las partes por un espacio de tres cursos
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La directora general de 
Promoción Industrial e 
Innovación, Mar Paños, 
acompañada por el alcalde 
de San Esteban de Litera, 
Fernando Sabés, visitaba 
las instalaciones de la em-
presa Distromel, ubicada en 
el municipio santistebense, 
con el objetivo de conocer 
las inversiones realizadas 
en los dos años y de las 
cuales una parte -90 000 
euros-  han sido financiadas 
con fondos TDI-Feder del 
Gobierno de Aragón.

Buena parte del equipo direc-
tivo de Distromel, además de otras 
autoridades comarcales y provin-
ciales, acompañaron a Mar Paños 
en su visita a la empresa literana; el 
objetivo era comprobar de primera 
mano el desarrollo de esta compa-
ñía, con origen familiar, y que ha 
visto aumentar su plantilla en los 
últimos años hasta sumar 44 em-
pleados. Y lo ha hecho a través de 
múltiples inversiones relacionadas 
con la digitalización de procesos y 
desarrollos de software destinado 
de forma específica para servicios 
de limpieza urgente. Parte de estas 
inversiones han sido financiados 
con los fondos TDI-Feder del Gobier-
no de Aragón qua han ayudado a la 
compañía con unos 90 000 euros en 
los dos últimos años. Distromel está 
especializada en sistemas de pesaje 
para aplicaciones como dispositivos 
de recogida de residuos, defensa, 
maquinaria industrial o herramien-
tas de logística como transpaletas y 
carretillas. Un proceso completado 
en los últimos años con el trabajo 
en la digitalización de los servicios 
urbanos de municipios o comarcas. 

Distromel, ejemplo de innovación 
y desarrollo en el medio rural

Esta línea de negocio le está permi-
tiendo trabajar con 300 municipios 
españoles como Madrid o Barcelona 
y llegar a Francia, Portugal, Emiratos 
Árabes Unidos, Omán y Bahréin. En 
la actualidad, la empresa familiar de 
tercera generación, tiene una factu-
ración anual cercana a los 6 millones 
de euros. Para la directora general 
de Promoción Industrial, Distromel 
es un ejemplo de buen uso de los 
fondos públicos: “Es una compañía 
situada en el medio rural que llega 
a gran parte del mundo. Tras 34 
años sigue en continuo crecimiento 
y ayudar estos proyectos es uno de 
los objetivos que tenemos que se-
guir en cada convocatoria”, indica-
ba Mar Paños, que destacaba la in-
novación y la transformación digital 
de la compañía, “demostrando que 
hay talento en el territorio y tam-
bién que, con una buena gestión 
de la innovación, se llega al éxito”. 
Por su parte, el director general de 
la empresa, Alfredo García, subra-
yaba, “la importancia del apoyo del 
Gobierno de Aragón. El 50 % del 

presupuesto de nuestro proyecto 
de transformación digital ha sido 
subvencionado y eso nos ayuda a 
seguir creciendo e innovando en el 
territorio”.

La convocatoria de los fondos 
TDI-Feder tiene este año un presu-
puesto de 8,7 millones de euros, 
ampliables en 1,3 más a lo largo del 
ejercicio. El plazo para presentar los 
proyectos empresariales finalizó el 
15 de enero con más de 500 peticio-
nes. En total, las 505 solicitudes su-
pondrían, cuando se lleven a cabo, 
unas inversiones totales cercanas 
a los 164 millones de euros en las 
empresas de la comunidad. Desta-
can los proyectos relacionados en 
inversión de maquinaria, procesos 
de innovación y consultoria estraté-
gica y de diseño. En la actualidad se 
está en el proceso de valoración de 
los proyectos antes de dar la resolu-
ción de la convocatoria. Está previs-
to que se publique el resultado de la 
convocatoria antes de que finalice el 
primer cuatrimestre del año.

Mar Paños, y el resto de autoridades, atienden a las explicaciones de un técnico de Distromel
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Resumen FEBRERO

VACUNO
Mes de febrero muy complejo en Biné-
far, porque cada semana cuesta más 
llegar a una decisión final. La comple-
jidad llega al mercado porque hay dos 
ritmos en la venta de carne, y los pre-
cios se distancian: por un lado, el mer-
cado de la canal y por otro, el mercado 
del vivo. 
Con todo este panorama, la sensación que 
vemos es de una cierta inestabilidad y un 
mercado al alza. Pero esta subida genera 
muchos problemas en las ventas de carne 
que se van reduciendo. La industria tiene 
dificultades para repercutir las subidas de 
precios y esto genera una operativa muy 
complicada ya que se estrangulan los már-
genes, las subidas se van acumulando y esto 
provoca que no se puedan repercutir en la 
venta de carne porque en muchas ocasiones 
no son capaces de hacerlo. Otro problema es 
que no se vende el animal al completo, solo 
se venden bien las piezas más económicas. 
El verdadero problema es que los costes de 
producción y los gastos que llegan son muy 
elevados, tanto para la producción como 
para la comercialización y la rentabilidad 
muy pequeña para todos.

OVINO
Mes de repeticiones, con una leve me-
joría al inicio, con poca oferta de corde-
ros de 24 kilos, pero, suficiente para la 
comercialización. 
Además, sorprende, un incremento en la 
comercialización de lechales, quizá por el te-
mor a que suceda lo mismo del año anterior 
y haya poca oferta de cordero en campo a 
lo largo del año. Europa, está comprando, 
pero no quiere pagar más y se espera que 
continúe comprando conforme se acerque 

el Ramadán. Las ventas hacia terceros paí-
ses también están activas y por ello, se van 
llenando los cebaderos, dando algo más de 
agilidad al ovino que en semanas anteriores. 
Destacar que hay una horquilla en precios 
con unos céntimos por debajo pero también 
por encima de la tablilla que sitúa al cordero 
de 24 kilos en 109 euros. Pero, la competen-
cia en Europa es muy fuerte en precio, con 
mercados como puede ser el rumano o el 
cordero inglés, distinta calidad pero con un 
precio más económico. Que haya poco cor-
dero no es señal de fluidez en ventas, eso lo 
deja claro el mercado.

PORCINO
Por fin llegó en el inicio de febrero un 
cambio de tendencia positivo en el 
mercado del cebado de cerdos con un 
ligero aumento de precios. 
La oferta actual es la que es y las industrias 
cárnicas muestran un fuerte interés en lle-
var a cabo sacrificios, aunque la huelga en 
el sector agrario podría afectar la llegada de 
cerdos a los mataderos. La próxima Semana 
Santa podría impulsar el consumo de carne 
de cerdo, especialmente si el clima acompa-
ña las festividades y las barbacoas. A nivel 
europeo, la actividad constante de sacrifi-
cio y la escasez de oferta son características 
comunes en el sector porcino. Aunque se 
observa cierto dinamismo en los mercados 
de la carne, la falta de competitividad sigue 
siendo un desafío en comparación con otros 
competidores. 

LECHONES
Inicio de febrero con estabilidad en las 
cotizaciones debido a una oferta limi-
tada que apenas satisface la demanda, 
la cual no muestra prisa por ocupar 
plazas. 
Existe una expectativa de rentabilizar y au-
mentar los pesos del ganado gordo, mien-
tras se monitorean las cotizaciones de los 
lechones de reposición que se encuentran 
en niveles altos. Actualmente, los lechones 
nacionales se sitúan alrededor de 108 euros. 

CEREALES
Las cotizaciones de los cereales han es-

tado experimentando cesiones semana 
tras semana, con una oferta abundan-
te tanto en los almacenes portuarios 
como en las ofertas de Francia. 
Aunque la mercancía local se prioriza por su 
inmediatez, la demanda se limita a transac-
ciones inmediatas debido a coberturas pre-
vias a precios más altos y a la espera de las 
recientes disminuciones de precios. La acti-
vidad comercial es lenta y los compradores 
están a la espera de las directrices del mer-
cado, que muestran una tendencia a la baja. 
La oferta es amplia y no hay claridad sobre 
la dirección futura del mercado. Finaliza el 
mes con los precios de los cereales a la baja, 
influenciados por la considerable oferta de 
productos extranjeros y los precios interna-
cionales competitivos.

ALFALFA
El mercado de productos forrajeros 
ha experimentado cambios significati-
vos. La demanda nacional se mantiene 
estable, aunque preocupaciones per-
sisten debido a la escasez de agua en 
algunas áreas. 
A pesar de haber suficiente inventario en los 
almacenes, se busca proteger el producto 
ante la demanda interna y de exportación. 
Sin embargo, los costes de transporte han 
aumentado debido a los conflictos en el Mar 
Rojo, lo que afecta los precios y plazos de en-
trega en el comercio exterior. A medida que 
avanza febrero, las tendencias bajistas conti-
núan, reflejando un desánimo en el mercado 
debido a los precios poco atractivos. Aunque 
la oferta sigue siendo amplia, se anticipa la 
próxima temporada sin claridad en las con-
diciones del mercado. Las ventas al exterior 
siguen afectadas por el conflicto en el Mar 
Rojo, pero persisten los intereses de compra 
de clientes chinos, aunque a precios reduci-
dos debido a la competencia. En el mercado 
nacional, la actividad es lineal pero limitada, 
cubriendo las necesidades inmediatas en un 
contexto de precios a la baja.

AGROEMPRESA
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Altorricón contará en los 
próximos meses con un nue-
vo edificio polivalente que 
estará situado en la zona 
próxima al colegio, EEII y 
polideportivo, donde se en-
contraban las antiguas casas 
de los maestros. Un edificio 
destinado a usos culturales, 
formativos, educativos y de 
ocio. Un espacio versátil que 
se adaptará a las necesida-
des de la población. 

Se trata de un edificio de unos 600 
m2 distribuido en 2 plantas. La planta 
baja será una sala polivalente, que 
contará con un escenario fijo, bajo el 
cual se albergarán los vestuarios, de 
unos 250 m2 y la 1ª planta constará 

de 8 salas, 2 de ellas con tabiques mó-
viles, para poder adaptar su tamaño 
a las necesidades de cada momento. 
La superficie de esta planta  será de 
unos 260 m2. Estas salas estarán des-
tinadas a albergar las actividades del 
aula de formación, la escuela de músi-
ca y se habilitará una para coworking. 
Además, podrán destinarse a salas de 
reuniones, cursos… promovidas por 
asociaciones o empresas de la locali-
dad. La zona se completará con una 
gran plaza, sobre la cual ya se está tra-
bajando en el diseño y proyecto.

En palabras de la alcaldesa, Su-
sana Ramón, "hace tiempo que nos 
encontramos con la necesidad  de 
contar con un espacio de este tipo, 
ya que debido a la gran cantidad de 
actividades y movimiento asociativo 
y necesidades de nuestras empresas, 

no contamos actualmente con un 
espacio para cubrir estas cuestiones 
con unas adecuadas condiciones.La 
situación de suspensión de las reglas 
fiscales estos años nos ha permitido 
la utilización de parte del remanente 
de ejercicios anteriores y hemos po-
dido proceder a la licitación conjunta 
de todo el edificio, sin necesidad de 
dividirlo en fases, lo que es una ópti-
ma situación para llevar a cabo este 
proyecto con mayor rapidez, econo-
mía y eficiencia”. La alcaldesa con-
sidera que se trata de una inversión 
pensando no solamente en el presen-
te sino también en el futuro del muni-
cipio. El importe de la inversión es de 
912 713,84 €+IVA; la empresa adjudi-
cataria de la obra es Paobal Albalate 
S.L y el proyecto ha sido redactado 
por  el arquitecto Juan José Florensa 
Mateu.
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Iniciadas las obras en Altorricón
del nuevo espacio polivalente
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Según informa el Ayunta-
miento de Castillonroy, la 
empresa Green Foundry 
Castillonroy S.L. ha solici-
tado licencia al Consistorio 
y se ha dado registro de 
entrada al proyecto para la 
instalación de una fábrica 
de fundición. 

La inversión prevista se sitúa en 
3 millones de euros para una planta 
siderometalúrgica de 2 500 m2 que 
fundirá y fabricará piezas de metal de 
alto nivel tecnológico. Una de las es-
pecificidades de la futura planta será 
la producción circular que propondrá 
a sus clientes; es decir, producirá pie-
zas para otras industrias, y cuando 
esas piezas acaben su vida produc-
tiva, Green Foundry Castillonroy las 
recomprará para fundirlas y volver a 
producir: «Un proyecto que preten-
de innovar en el sector aplicando 
un compromiso total con el medio 
ambiente y las energías verdes, así 
como con la economía circular», 
señala Paco Rivas, alcaldes castillo-
rrense. Toda la actividad se realizará 
reduciendo el impacto ambiental, 
reduciendo en un 80 % las emisiones 
de CO2 y contando con una planta 
solar fotovoltaica que alimentará de 
energía verde el proceso de fabrica-
ción.

La primera fundición verde 
de España se instalará en Castillonroy

La previsión de los promotores 
es llegar a los 25 puestos de trabajo 
en el momento en que la industria 
esté en plena producción. Una vez 
finalice la tramitación administrativa, 
y tras recibir los informes urbanísti-
cos y medioambientales favorables 
por parte del Gobierno de Aragón, 
comenzarán las obras que se prevé 
puedan estar finalizadas en 2025. «Es 
una gran noticia para nuestro muni-
cipio. Hablamos de una instalación 
que se convertirá en el primer centro 
productivo industrial de la localidad 
y ayudará a crear un nuevo tejido 
económico», concluye Paco Rivas.Paco Rivas, alcalde de Castillonroy
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Alcaldes, concejales y técnicos comarcales, junto a la presidenta 
de la Comarca de La Litera, Tania Solans, y el consejero respon-
sable del área de Residuos visitaban el Ayuntamiento de Alca-
rrás para conocer de primera mano el sistema de recogida de 
residuos conocido como "puerta a puerta". En el ayuntamiento 
vecino se ponía en servicio esta fórmula en el año 2018. Su re-
sultado arroja un 80 % aproximado de residuos reciclados. Cabe 
recordar que la Comarca de la Litera tiene que alcanzar, según 
señalan desde el Consejo Comarcal, un 55 % en peso de recogi-
da selectiva en enero del 2025.

Visita para conocer experiencias en la 
recogida de residuos "puerta a puerta"

Los Servicios Sociales de la Comarca de La Litea se han unido al 
convenio suscrito entre el Gobierno de Aragón y ECODES -Fun-
dación Ecología y Desarrollo-. Este proyecto tiene como objeti-
vo ayudar a la población, ofreciendo orientación para reducir 
sus facturas de energía y mejorar la calidad de vida en sus ho-
gares. Un técnico de ECODES visita regularmente las dependen-
cias comarcales, en Binéfar y Tamarite de Litera, para brindar 
atención a los casos derivados por los Servicios Sociales de la 
comarca, que a su vez proporcionan asesoramiento personali-
zado, entregando informes con recomendaciones sobre cómo 
optimizar contratos de suministro energético, cómo acceder al 
bono social, así como consejos sobre hábitos de consumo efi-
ciente, ofreciéndoles a los ciudadanos que requieren el servicio 
el acompañamiento para realizar las gestiones.

Los Servicios Sociales informan sobre
cómo optimizar servicios domésticos

TÓTEM RENOVADO

SAN ESTEBAN DE LITERA

En el último número de 
Somos Litera, y dentro 
del cartel de actividades 
socioculturales del Ayun-
tamiento de Tamarite de 
Litera, se hacía referencia 
a la presentación del XVIII 
Encuentro Nacional de 
Magos "Florences Gili", 
cuando en realidad este 
año se va a celebrar la 
XXIV edición del evento.

TAMARITE DE LITERA

TAMARITE DE LITERA

El pasado verano una fuerte tor-
menta rompió el tótem de flechas 
ubicado en el área de autocara-
vanas Sierra Blanca de El Prado. 
Hemos concluido su reposición 
después de tener que cambiar 
tanto el poste como las fechas.
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El Ayuntamiento de Tamarite de Litera 
aprobaba la nueva encomienda de ges-
tión del servicio de recogida de residuos 
en favor de la Comarca de la Litera por 
mayoría del pleno -votos a favor de PP y 
PSOE y en contra de VOX-. 

El Consistorio tamaritano se suma así al resto 
de municipios que ya habían dado su consemiento 
al nuevo convenio. El retraso del Ayuntamiento pre-
sidido por Sandra González se ha debido, según la 
propia alcaldesa, a una cuestión de procedimiento 
y también información: "Creemos que no era res-
ponsable ni serio aprobar un tema tan importante 
sin hacer traslado de la información necesaria. So-
bre todo si estamos hablando de la encomienda de 
gestión de un servicio vital y también prioritario 
para este Ayuntamiento". González asegura que, 
recientemente, han mantenido una reunión infor-
mativa con una técnico comarcal y el responsable 
del servicio en la Comarca de La Litera; una solici-
tud realizada desde el Ayuntamiento: "Se trata de 
un proyecto muy importante, no solo por el coste 
económico, sino porque supone un cambio en los 
hábitos y en la conciencia de los vecinos". La al-
caldesa recordaba que ya existen voces disonantes 
con la recogida "puerta a puerta" en algunos ba-
rrios y municipios que cuentan con este servicio.

Adhesión al nuevo 
convenio comarcal 
para la recogida 
de residuos

TAMARITE DE LITERA

Según el portavoz del grupo socialista en el Ayunta-
miento, Ángel Almuzara, "la alcaldesa no ha convocado 
un pleno desde julio, ¿es que no hay asuntos que tra-
tar?  Llevan seis meses en el gobierno y no han hecho 
nada. Por no tener, no tenemos ni presupuestos ni tasas 
ni ordenanzas aprobadas para este año”, señala Almu-
zara. Mientras, su grupo, ha presentado un escrito en el 
Consistorio solicitando a la alcaldesa que cumpla la Ley de 
la Administración Local de Aragón, “llevamos desde julio 
esperando la convocatoria de un pleno ordinario que no 
llega, ya hicimos una solicitud en noviembre y no sólo no 
ha hecho caso a la petición, es que ni siquiera ha respon-
dido a la solicitud”, explica el portavoz de los socialista, 
considerando, "que Sandra González está obstaculizando 
de manera consciente del trabajo de los concejales del 
PSOE. Nuestro grupo municipal no puede ejercer la labor 
de control y fiscalización de los órganos de gobierno, por 
lo que está vulnerando un derecho fundamental consa-
grado en el artículo 23.1 de nuestra Constitución”. Los 
socialistas también piden soluciones ante, "el desastre en 
el supuesto asfaltado de los caminos del término muni-
cipal. No ha pasado ni una semana desde que se acome-
tieron las primeras obras de asfaltado en caminos y ya 
tenemos los primeros problemas: el firme se deshace. Y 
eso que sólo ha llovido un día. Deben dejarse de parches 
y trabajar para solucionar uno de los muchos problemas 
que está generando su falta de gestión en Tamarite de 
Litera, Algayón y La Melusa”.

El PSOE de Tamarite 
pide a la alcaldesa 

que cumpla con la ley

Imagen que presenta uno de los camino recién asfaltados
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El proyecto “Litera Circu-
lar” pretende servir como 
herramienta para ma-
terializar el compromiso 
comarcal con la gestión 
responsable de los resi-
duos. El objetivo principal 
es fomentar prácticas 
sostenibles y concienciar 
a la comunidad sobre la 
importancia de reducir, 
reutilizar y reciclar para 
proteger nuestro entorno a 
través de la página www.
literacircular.es y la aplica-
ción móvil “Biblioteca de 
las cosas”, y está en línea 
con la normativa europea y 
estatal sobre residuos.

La web servirá como centro de 
información, recursos y participa-
ción, facilitando a los ciudadanos 
el acceso a herramientas y conse-
jos para mejorar nuestro compor-
tamiento en relación con los resi-
duos. Por su parte, la "Biblioteca 
de las Cosas" es una iniciativa de 
reutilización y uso compartido: "Y si 
se pudieran tomar prestadas cosas 
que solamente se van a utilizar en 
ocasiones puntuales? A través de 
la app se busca dar una segunda 
vida a material particular en buen 
estado, en lugar de tomar presta-
dos libros, se dispone de otro tipo 
de productos: taladro, proyector, 
hidrolimpiadora… son algunos 
ejemplos", señala Javier Llop, con-
sejero de Medio Ambiente y Ser-
vicios. Para acceder al servicio, los 
ciudadanos deben hacerse socios 
de la "biblioteca" y, dependiendo 
del objeto, pagarán una pequeña 
fianza cuando hagan uso del prés-
tamo. 

La Comarca de La Litera pone en marcha 
el proyecto “Litera Circular"

La "Biblioteca de las Cosas", 
que se ha desarrollado con una sub-
vención del Gobierno de Aragón, se 
encuentra ubicada dentro de las 
instalaciones del Punto Limpio de 
Binéfar, y puede accederse a ella a 
través de una aplicación móvil. Esta 
aplicación también permitirá la do-
nación de objetos en buen estado 
que ya no utilizamos, para su incor-
poración al catálogo de préstamo. 
"Vamos a trabajar, en estrecha co-
laboración con los ayuntamientos 
literanos, en los ámbitos de la edu-
cación y sensibilización ambiental, 
el fomento de la economía circu-
lar y la adaptación del sistema de 
recogida de residuos para poder 
cumplir los objetivos de recogida 
selectiva marcados por la normati-

va", indica Llop. Durante la presen-
tación del proyecto a los alcaldes 
de la zona, el consejero de Medio 
Ambiente y Servicios, invitó a todos 
los vecinos a visitar el portal web 
www.literacircular.es, animando 
con ello a la población en general 
a comprometerse con la sosteni-
bilidad. Por su parte, Tania Solans, 
presidenta de la Comarca de La Li-
tera destacó que, “con este proyec-
to apostamos claramente por la 
adopción de prácticas sostenibles, 
demostrando nuestro compromiso 
con el cuidado del medio ambiente 
y la mejora de la calidad de vida 
de sus habitantes. La voluntad de 
la institución es avanzar hacia una 
gestión de los residuos acorde con 
las exigencias europeas".

Imagen de la presentación del proyecto a alcaldes y concejales 
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24.02.2024
Con motivo del 40 aniver-
sario de la "Declaración 
de Mequinenza", varios 
alcaldes y concejales del 
PSOE en la Comarca de 
La Litera dieron su apoyo 
y defensa a las "Lenguas 
propias de Aragón". 

La concentración realizada en 
la localidad zaragozana con motivo 
del 40 aniversario de la Declaración 
de Mequinenza  -suscrita el 1 de fe-
brero de 1984 por 17 alcaldes de la 
zona catalanoparlante de Aragón y 
por el entonces consejero de Cultu-

ra del Gobierno de Santiago Marra-
co, José Bada- tenía lugar en la plaza 
del Ayuntamiento, donde se leía un 
manifiesto en castellano, catalán 
y aragonés y se celebraba un acto 
reivindicativo en la sala Goya con 
entidades culturales, en el marco de 
la semana del Día Internacional de 
la Lengua Materna. Al acto acudían 
los diputados Fernando Sabés, Igna-
cio Urquizu, Marcel Iglesias, Ángel 
Peralta y Pilimar Zamora. También 
asistía la vicepresidenta de la DPZ, 
Teresa Ladrero, y el ex presiden-
te, Marcelino Iglesias, además de 
la portavoz socialista en las Cortes 
de Aragón, Mayte Pérez. A la con-

centración y lectura del manifiesto 
asistían trescientas personas que 
representaban a más de 40 munici-
pios de Aragón y más de veinte aso-
ciaciones. 

Mayte Pérez señalaba, "que las 
lenguas deben ser un elemento de 
unión, por eso lamentamos que Az-
cón diga que en Aragón no se ha-
bla catalán, lo que demuestra que 
desconoce la realidad de nuestra 
comunidad, con lo que parece que 
pretenda generar un problema don-
de no existe". La portavoz socialista 
iba más allá al intuir que, "el Gobier-
no de Azcón quiere volver a llevar a 
la comunidad a los derroteros que 
nos condujo la entonces presidenta 
Luisa Fernanda Rudi con aquellas 
denominaciones lingüísticas ridícu-
las de Lapao y Lappayp que ocupa-
ron las portadas nacionales”. Pérez 
aseguraba que Azcón demuestra, 
“una catalanofobia enfermiza y 
obsesiva, y que está guiado por los 
postulados extremistas de Vox". 
Finalmente, también se refería a la 
declaración realizada por 160 profe-
sores de la Universidad de Zaragoza 
que ratifican que en Aragón se ha-
bla catalán y aragonés, además de 
aportar los siguientes datos: alrede-
dor de 81 000 personas en Aragón 
hablan lenguas propias, de ellas 55 
000 catalán y 25 000 aragonés, hay 
más de 5 000 alumnos que estudian 
catalán y aragonés y se cuenta con 
más de cien profesores.

Alcaldes y concejales comarcales apoyan las 
"Lenguas propias de Aragón" en Mequinenza

Imagen de la concentración celebrada en Mequinenza
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Este sábado 2 de marzo, el municipio de San 
Esteban de Litera vivirá una jornada especial con la 
puesta en servicio de uno de los grandes proyectos 
de los últimos años a nivel municipal: la apertura 
oficial del complejo residencial para mayores "Serra 
del Castell", ubicado en la calle San Roque -antiguo 
patio del recreo de lo que fue la guardería parro-
quial-. Una infraestructura absolutamente innova-
dora en este tipo de servicios que viene a ofrecer a 
los vecinos del pueblo, y a potenciales residentes de 
otras localidades, un espacio único en la zona.

A las 12 horas de este sábado 2 de marzo, ten-
drá lugar una jornada de puertas abiertas dirigida a 
toda la población y también a posibles interesados. 
Junto con la gerencia del complejo residencial los 
asistentes podrán conocer de primera mano todos 
los servicios que se van a prestar. Y ya por la tarde 
comenzarán a llegar los primeros usuarios.

El complejo residencial para 
personas mayores se pone en servicio

SAN ESTEBAN DE LITERA

Imagen del nuevo edificio residencial para personas mayores en San Esteban de Litera
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Chemis Ferrer, portavoz de CHA en el Conse-
jo Comarcal, denuncia que el actual Gobier-
no de Aragón PP-VOX, "quiere ir desman-
telando, una a una, todas nuestras señas 
de identidad, entre ellas nuestras lenguas, 
con una política de acoso y derribo con-
tra todo lo que signifique Aragón, contra 
nuestra propia cultura, nuestra historia, 
nuestro patrimonio y nuestra realidad plu-
rilingüística”.Según CHA, el gobierno auto-
nómico quiere eliminar el reconocimiento 
expreso del aragonés y del catalán de Ara-
gón recogido en la Ley del Patrimonio Cul-
tural Aragonés, "se pretende usar de nuevo 
unos circunloquios que, en 2013, cuando 
se incluyeron en la Ley de uso, protección 
y promoción de las lenguas y modalidades 
lingüísticas propias de Aragón, causaron hi-
laridad e irritación en el mundo científico: 
Lengua Aragonesa Propia del Aragón Orien-
tal (LAPAO) y Lengua Aragonesa Propia del 
Pirineo y Prepirineo (LAPAPYP), vulnerando 
los derechos lingüísticos de los hablantes 
del aragonés y el catalán sin tener en cuen-
ta criterios filológicos", señala CHA. Por ello, 
demandan al Gobierno de Aragón a mante-
ner la redacción actual del artículo 4 de la 
Ley 3/1999, de 10 de marzo, del Patrimonio 
Cultural Aragonés. De igual forma, CHA, a 
través de una propuesta en el Consejo Co-
marcal, insta al Gobierno de Aragón para 
que muestre al Gobierno de España, "su 
absoluto rechazo al impulso de un nuevo 
trasvase del río Ebro hacia otros territorios 
fuera de nuestra cuenca hidrográfica, cuyo 
objetivo es mantener un sistema productivo 
insostenible y depredador del territorio po-
niendo en peligro la supervivencia del pro-
pio ecosistema".

CHA defiende
 las lenguas 

de Aragón 
y muestra 

su rechazo 
a cualquier 

trasvase

Los socialistas literanos reclaman más apoyo del Ayunta-
miento de Binéfar para dar solución a la situación del edificio co-
marcal y al traslado que han tenido que realizar los trabajadores 
a la sede de Tamarite de Litera: "Somos la institución más próxi-
ma a los ayuntamientos, ofrecemos una serie de servicios que, 
de otra manera, no llegarían al territorio. Tuvimos que dejar de 
prestarlos en la sede de Binéfar, y solicitamos la colaboración del 
Ayuntamiento binefarense para cumplir con la ley que fija aquí 
la capitalidad administrativa. Nos habría gustado una respuesta 
inmediata para no tener que trasladar a los trabajadores a Tama-
rite de Litera y seguir cumpliendo lo que fija la Ley de Creación 
de la Comarca de la Litera”.

Por otra parte, el PSOE Litera demanda al consejero de Agri-
cultura, Ángel Samper, “menos declaraciones y más acciones 
para ayudar a los agricultores y ganaderos". Los socialistas pre-
sentaban una moción en el último pleno comarcal de apoyo a 
agricultores y ganaderos y reclamando, una vez más, las ayudas 
directas prometidas por el consejero Samper.

El PSOE de La Litera se pronuncia 
sobre el edificio comarcal 

de Binéfar y las "tractoradas"

Reunión del PSOE Litera en Binéfar
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De Mochales, provincia de Gua-
dalajara, a Vencillón, provincia de 
Huesca. Un viaje para la esperanza. 
Han pasado ya 60 años y los que to-
davía vendrán a tenor de la salud y 
ganas de vivir del bueno de Jesús Ca-
bezudo Gálvez. El pasado 7 de febre-
ro cumplía 100 años, y la celebración 
que le brindaron sus vecinos, él mis-
mo la califica, “del día más feliz de 
mi vida”. Se emociona recordando 
los abrazos, brindis, jotas y cariños 
que recibía para sentirse, “mucho 
contento”. Se conmueve con la hu-
mildad del hombre superado al en-
tender inmerecido tanto afecto. Y es 
que un centenar de vecinos, con el 
alcalde Ramón Capel al frente, qui-
sieron dedicarle una jornada para el 
recuerdo con merienda, jotas, flores 
y la “tarta centenaria”.

Jesús Cabezudo representa a 
tantos como él que llegaron a Ven-
cillón con la misma fundación de la 
localidad. Los llamados “pueblos de 
colonización” que buscaban nue-
vos pobladores a cambio de tierra 
y trabajo. Llegó con la esperanza de 
iniciar una nueva vida a trescientos 
kilómetros de su casa de cuna; por 
aquí ya andaban algunos tíos suyos, 
y él, soltero y sin compromiso, se 

Jesús Cabezudo Gálvez, centenario 
de un vencillonense con origen mochalero

sumó a la familia y a tantas caras des-
conocidas que seis décadas más tar-
de demuestran una estima sin precio 
hacia el intrépido centenario. 

Cien años y tan campante. De 
salud, más que bien. De cabeza, rápi-
do y seguro. Y de espíritu, dispuesto 
y convencido. Jesús vive, habitual-
mente, solo; más allá de algunas 
temporadas que pasa su hermana 
con él. Por cierto, Florencia, la her-
mana, suma 97 años para no perder 
la estela de “su Jesús”. Y el centena-

rio cocina, hace la colada, arregla el 
jardín de casa, sale y entra sin más 
límite que su deseo de estar, hacer o 
deshacer. Eso sí, reconoce que debe 
tener más cuidado con los tropezo-
nes. Ya se ha caído cinco en los úl-
timos dos años; pero hasta eso lo 
cuenta con gracia: “Ya me lo decía 
mi padre: “Te matarás tú solo”. Soy 
muy inquieto, no paro y a veces…”. 
Es Jesús Cabezudo: genio y figura a 
sus 100 años de estancia bajo cielos 
distintos y compartidos en su cora-
zón: de Mochales a Vencillón.

Jesús Cabezudo Gálvez, cien años entre Mochales y Vencillón
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Las sillas salvaescaleras son cómodas, 
seguras, ocupan muy poco espacio y se 
instalan rápidamente sin necesidad de 
hacer obras.

Los problemas de movilidad asociados con la 
edad dificultan los desplazamientos y la autono-
mía de las personas mayores, incluso dentro del 
propio hogar. Las escaleras son uno de los prin-
cipales obstáculos a los que enfrentarse diaria-
mente, y se convierten en la primera causa de 
caídas dentro y fuera de casa. Por suerte, en el 
mercado existen las sillas salvaescaleras, perfec-
tas para todo tipo de vivienda. Sirven para subir 
de una planta a otra de forma sentada, sin es-
fuerzo, con total seguridad y sin peligro a caídas. 
Las sillas salvaescaleras son perfectas para las 
personas mayores y para aquellas con movilidad 
reducida; son muy cómodas, se instalan rápida-
mente y sin hacer obras en casa o en la misma 
comunidad de vecinos.

¿Puedo instalar una silla salvaescaleras en mi 
casa?
Por supuesto que sí. Lo primero que debe saber 
es que todas las sillas salvaescaleras se hacen a 
medida de cada tipo de escalera. Por este moti-
vo, un asesor técnico debe visitar su casa y tomar  
medidas a su escalera. A continuación, el asesor 
le indicará qué silla es la más indicada para su 
escalera y necesidad, procediendo a continua-
ción a ofrecerle un presupuesto totalmente a 
medida. Es importante que un asesor visite su 
casa porque cada escalera es diferente, tanto 
en forma (existen escaleras rectas y escaleras 
curvas) cómo en recorrido (número de plantas 
–distancia- a subir). VALIDA ofrece asesoramien-
to y visita a domicilio sin coste y presupuesto sin 
compromiso.

¿Es muy caro instalar una silla salvaescaleras?
Se cree que instalar una silla salvaescaleras en 
casa es un lujo, pero no lo es, es una necesidad. 
Una silla salvaescaleras es una ayuda para mejo-
rar la calidad de vida de las personas mayores o 
con movilidad reducida. Ante esta necesidad es 
importante destacar que existen modelos de silla 
para todos los bolsillos. Todo dependerá del tipo 
de escalera, del recorrido, del tipo de silla elegida 
y de los opcionales. Por eso le animamos a pedir 
presupuesto sin compromiso. ¡Se sorprenderá!

VALIDA es una empresa nacional especializada 
en ayudas para la accesibilidad, con activa pre-
sencia en Aragón. Una empresa de aquí, con más 
de 25 años de experiencia, comprometida con el 
territorio y muy cercana a usted. VALIDA Aragón: 
974 43 01 26. www.valida.es

Instala una silla 
salvaescaleras en casa
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Ganadores del  Concurso 
de Fotografía organizado

por la Comarca de La Litera
Primer premio, Fernando Fidalgo Polo, de Al-
torricón, por su foto, Jotas en Nachá. El premio 
consta de una noche en el Hotel–Spa Ciudad 
de Binéfar para dos personas, a media pensión 
y SPA incluido. Segundo premio, Jesús Antonio 
Mur Esco, de Albelda, por Mar de nubes Albel-
da. El premio, dos noches en Alins, casa alo-
jamiento rural. Y por último, el tercer premio 
es para Andrés Sisó Clemente, de Binéfar, con 
su propuesta, Disfrutando. Como premio, una 
cesta de productos locales, valorada en 50€. La 
institución comarcal agradece a todos los par-
ticipantes el gesto de compartir su talento.

Fotografía ganadora del concurso; autor Fernando Fidalgo Polo



MARZO 2024 - 97

+COMARCA+COMARCA



98 - MARZO 2024

+COMARCA+COMARCA

Sí, sí, han leído bien. Algayón 
dobló su población el pasado 14 de 
febrero. Fue por unas horas organi-
zadas y aprovechadas. Y es que el 
alumnado del CRA Altorricon desde 
las localidades de Vencillón y Alto-
rricón fueron a pasar la jornada a 
Algayón.

El profesorado del CRA planifi-
có diferentes actividades. Comen-
zando por unos talleres junto con 
Voluntariado Aragón; se formaron 
dos grupos, el de los más pequeños 
–de 3 años a 2º de primaria- y más 
mayores –de 3º a 6º-. Los primeros 
jugaron y disfrutaron de lo lindo; 
los segundos pudieron escuchar 
diferentes acciones y situaciones 
sobre el bulling. Aclararon dudas 
y pudieron aprender realmente 
lo que es y lo que no es el acoso, 
en este caso escolar, con ejemplos 
cercanos para ilustrar. Unos y otros 
fueron talleres interesantes, ame-
nos y entretenidos que hicieron 
pensar al alumnado. 

Posteriormente, llegó el mo-
mento del bocadillo preparado por 
el profesorado y ayudantes desinte-
resados. Cabía coger fuerzas para la 
carrera solidaria que llegaba a con-
tinuación. Este fue el 4º año que el 
CRA realiza la carrera solidaria de 
“Save the children”; correr o cami-
nar para recaudar dinero con un fin, 
este año, la desnutrición infantil. Se 
organizaron varias carreras adapta-
das a las edades de los corredores. 
La última fue la de adultos con los 
profesores y vecinos que se quisie-
ron incorporar; y también chicos y 
chicas que volvieron a correr. Pista 
llena y espectáculo divertido, emo-
ciones y valores para una buena 
causa. Al finalizar las carreras se 
repartieron los diplomas de par-
ticipación y se realizaron las fotos 
habituales. Y una novedad más; ca-
miseta de estreno para el CRA que 
hizo lucir a todos perfectamente 
conjuntados.

Algayón dobló su población
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BALDELLOU

Fiesta y pueblo alrededor del tocino

No hay febrero sin 
mondongada en 
Baldellou; son cosas 
de la tradición y del 
grupo de mujeres y 
hombres del pueblo 
que se ponen manos 
a la obra, habi-
tualmente cuando 
llega al calendario el 
tercer fin de semana 
del mes. Jornada 
completa desde 
antes de que salga 
el sol para elaborar 
lo que con gusto se 
irá degustando. Hay 
almuerzo, comida 
y cena concurrida 
para poner punto y 
final a otro gran día 
baldellounense.
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Las fiestas de invierno de Altorricón 
estuvieron marcadas por la notable 
participación en todos los actos pro-
gramados. Desde la procesión en ho-
nor al santo y la la misa cantada por 
la Rondalla San Bartolomé de la loca-
lidad, hasta las reuniones varias de 

grupos de mujeres para celebrar santa 
Águeda, pasando por todo lo que me-
dio que no fue poco: bendición y re-
parto del tradicional “bollo”; comida 
en el pabellón municipal; café-concier-
to, baile y versiones con la orquesta 
Juniors y Dj’s; Civi-Civiac y su espectá-

culo de magia y teatro Profesor Cope-
rini; actuación del grupo A Grup Cocal; 
y para recondear las celebraciones, 
durante los tres días se pudo visitar 
la exposición de maquetas de Alberto 
Tomás, organizada por la asociación 
de Mujeres de Altorricón.  

San Blas y santa Águeda, 
tradición altorriconense 
al inicio de febrero

ALTORRICÓN
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LA LITERA SE MUEVE

ALCAMPELL
Buenas amigas disfrutan del choco-
late de los viernes en el bar Select 
de Alcampell. ¡Qué no se pierdan las 
buenas costumbres!

BAELLS
Un grupo de jubilados  de Baells viajaron al Monas-
terio de Santa María de Avellanes. Viaje cultural y 
gastronómico.
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ALBELDA
Presentación del libro de Annabel Gràcia, Aquesta 
llengua que estimo, en la biblioteca albeldense. La 
autora estuvo acompañada por Ramón Sistac, pro-
fesor universitario, con origen en Camporrells. 

TAMARITE DE LITERA
La campaña itinerante “Generación D”, que promue-
ve RTVE, llegaba con su autobús a Tamarite de Litera 
para ayudar, entre otras personas, a las mayores para 
mejorar sus habilidades digitales a través de diferen-
tes actividades didácticas. En la actividad participa-
ron algunos de los usuarios de la residencia comarcal.

TAMARITE DE LITERA
Noche de monólogos en la biblioteca municipal con el escritor, 
guionistas y (payaso) Daniel Nesquens. Con él disfrutaron de 
su rima de ideas mundanas hilvanadas en un diálogo consigo 
mismo. Un juego de palabras y silencios, de comas y puntos 
suspensivos que despertó la sonrisa de los asistentes.
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ALCAMPELL
Inicio del proyecto de huerto escolar asesorados 
por la empresa FAGUS, de formación agroambien-
tal, y con la colaboración del ayuntamiento de Al-
campell. Los críos y las crías están ilusionadísimos, 
según nos cuentan desde la propia escuela.

TAMARITE DE LITERA
Segundo encuentro de country (II 
Trobada de Country) en Tamarite 
con un nutrido grupo de partici-
pantes; amantes del baile y de la 
música norteamericana.
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TAMARITE DE LITERA
Actividades múltiples de la AECC en La Litera. En este 
caso, el grupo de Tamarite no ha parado: charla de salud 
y ejercicio; en Albelda, colaboración con el Ayuntamien-
to; participación solidaria del centro de salud con la 
asociación; y en Binéfar, mesa de ventas con éxito.

BINÉFAR
Gran acogida en la sesión de cuentacuentos para 
adultos, a cargo  de Sherezade Bardají con sus historias 
sobre Itaca. Horas antes, fue el público infantil el que 
disfrutó con la contadora y su Cohete invisible.
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ALCAMPELL
Nos quedó pendiente en el número de febrero la 
hoguera celebrado por varios vecinos en el pilaret 
de san Antonio Abad o san Antón. Eligieron el 16 
de enero, víspera de la festividad del santo.

ALBELDA - LA SABINA
En la residencia La Sabina también 
celebraron carnaval como bien 
podemos comprobar: entre todos 
los residentes, prepararon un pho-
tocall para después hacerse fotos 
con sombreros, mascaras, gafas, y 
como no acompañado de una buena 
merienda.

ALCAMPELL
Encuentro del club de lectura de Alcampel con 
Pepe Espluga, aprovechando la lectura de la 
última obra de nuestro sociólogo de cabecera: 
El año que boicoteamos a Leonard Cohen.
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SAN ESTEBAN DE LITERA
La Hospitalidad Diocesana de Ntra. Señora de 
Lourdes, de la Diócesis de Barbastro-Monzón,  or-
ganizó su tradicional Rosario de antorchas dentro 
de una jornada de convivencia. Comenzó con la 
llegada de peregrinos de toda la Diócesis, una 
comida de fraternidad cocinada por voluntarios de 
la localidad. Por la tarde visitaron las capillas del 
pueblo. Posteriormente se inició  el Rosario de an-
torchas desde la capilla de San Roc hasta el templo 
parroquial. AL acabar, se celebró una eucaristía 
presidida por el Obispo de la Diócesis, Ángel Pérez. 
En total participaron más de 150 personas.

TAMARITE DE LITERA
Actividad sin parar en la asociación de la Tercera Edad de Tamarite de Litera: 
colaboración con Cruz Roja en el “Proyecto Crece” con Violeta y colaboraciones 
como la de Jose Antonio Adell; hábios saludables; baile; café teatro; en febrero, 
celebración de san Valentín. Y también la asamblea ordinaria y extraordinaria, en 
la que la junta actual, obtuvo el 100 % de los votos por parte de los asistentes.
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SE VENDE
1,5 ha de regadío en producción. 
Partida La Magdalena, término 

municipal de Alcampell. 
Con toda la maquinaría, edificaciones, 

luz y agua. PRECIO: 50 000 €
615 20 87 19
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Este domingo 3 de marzo, un año 
más, y es el undécimo, regresa la 
iniciativa solidaria y deportiva “Pe-
dalea, corre o anda contra el cán-
cer” en Tamarite de Litera. 

Después de una década de esta acción so-
lidaria, la organización ha conseguido costear 
11 becas integras (10 000 euros cada una) de 
investigación del cáncer digestivo y 7 medias 
(5 000 euros cada una) becas de cáncer de 
páncreas, por todo ello la “Beca Tamarite-on-
cología digetsiva” ya tiene nombre y entidad 
propia y es reconocida a nivel nacional (www.
aegrastro.es).

Esta nueva edición aporta cambios, con la 
modificación de itinerarios, que serán un ali-
ciente más a los recorridos propuestos por la 
organización. Para los amantes de las andadas 
tranquilas se proponen recorridos de 5 y 10 
km que se pueden realizar en familia y son ap-
tos para todos los públicos. Los que se animen 
pueden realizarla corriendo en dos itinerarios 
de 9 y 14 km y para los que decidan hacerla a 
dos ruedas, en bicicleta, la prueba ofrece tres 
categorías de 7, 26 y 51 km. Los interesados 
todavía están a tiempo para inscribirse a través 
la web http://becatamarite.blogspot.com.

Regresa la 10+1 del 
"PEDALEA, CORRE O ANDA CONTRA EL CÁNCER"
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El Ayuntamiento de 
Binéfar reconocía los 
méritos logrados el 
pasado año por once 
deportistas pertenecien-
tes a cuatro disciplinas 
que se practican en 
clubes de la localidad en 
el acto de entrega de las 
becas a la proyección 
deportiva. La alcalde-
sa Patricia Rivera y la 
concejal de Deportes, 
Beatriz Oliván, entrega-
ban las becas en un acto 
celebrado en el salón de 
plenos del Ayuntamien-
to al que asistían miem-
bros de la corporación 
municipal y familiares 
de estos jóvenes.

Los merecedores de estas 
becas son Ángel Alcola Sorinas 
(Kick Boxing), los judokas Alon-
so Cerezuela Manuel, Alba Cajal 
Oros, Raúl Arilla Nasarre, Sara 
Rico Ramírez, Eloy Rodríguez 
Álvarez y Hugo Teres Cereza, los 
atletas Boukary Magassa Diarra 
y Javier Prieto Ojeda, así como 
la ajedrecista Isabel Bonet Her-
bera. Las becas suman un mon-
tante de 6 000 euros y se con-
ceden por el cumplimiento de 
unos requisitos delimitados por 
la concejalía de Deportes y por 

Becas a la proyección deportiva
los logros deportivos consegui-
dos; esto es participaciones en 
torneo de ámbitos regional, na-
cional e internacional. Las can-
tidades varían entre una beca 
mínima de 351 euros a la supe-
rior de 803 euros. A ellas pueden 
optar los deportistas mayores de 
14 años. 

La alcaldesa Patricia Rivera 
destacaba en su intervención 
que Binéfar, “es economía, cul-
tura y deporte y desde este 
Ayuntamiento lo tenemos muy 
claro. Venimos de celebrar una 
Copa de España de Judo Junior 
con más de medio millar de 
participantes y hoy estamos 
reconociendo la proyección de 
cuatro judocas locales, así como 
de atletas, campeones de kick 
boxing o ajedrez. Sois un orgu-
llo para todos nosotros y lo más 
importante, un estímulo para 
otros niños y niñas que pueden 
ver en el deporte una práctica 
saludable a la que dedicar su 
tiempo libre”. Por su parte, la 
concejal de Deportes Beatriz 
Oliván, indicaba que contar con 
once deportistas y de cuatro 
disciplinas distintas en esta edi-
ción de las becas a la proyección 
deportiva, “habla muy bien del 
trabajo que realizan los clubes 
locales. Con esta entrega de be-
cas los reconocemos y los feli-
citamos, y seguiremos con esta 
línea de subvención al igual que 
la de las ayudas a usuarios que 
concurran en situaciones de ne-
cesidad social".
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La lluvia no fue obstáculo para 
que 150 corredores desde preben-
jamines a populares participaran en 
el cásico cross binefarense en una 
mañana marcada por la lluvia. César 
Mur, de El reto de correr, y la monti-
sonense Andrea Barranco, del Hinaco 
Monzón, se proclamaban campeo-
nes de la prueba absoluta, organiza-
da por la concejalía de Deportes y el 
Club Atletismo Binéfar. El desarrollo 
de la prueba, disputada en el parque 
CDM Los Olmos, estuvo marcado por 
la presencia de la lluvia que reducía 
la participación con respecto a otras 
ediciones. A pesar de ello, atletas de 
varios puntos de la provincia y de Za-
ragoza, desde las categorías preben-
jamines hasta los populares, retaban 
a las inclemencias del tiempo en esta 
fiesta del atletismo enmarcada den-
tro de los XLI Juegos Deportivos en 
Edad Escolar de Aragón. 

César Mur y Andrea Barranco vencen bajo la lluvia
Los más rápidos en categoría 

masculina absoluta fueron César 
Mur (El reto de correr), completan-
do los 4.500 metros de circuito en 
un tiempo de 16.13 minutos. El se-
gundo, Fernando Jaldín (Peña Pómez 
Barbastro) con 16.44 y el tercer clasi-
ficado Saul Alcalde (C.A. Binéfar) con 
17.28. El premio para el mejor local 
fue para Andrés Aguarón (C.A. Biné-
far), con 17.45. En categoría feme-
nina: 1ª. Andrea Barranco (Hinaco 
Monzón) con 11.48; 2ª. Alina Stroia 
(Hinaco) con 12.59 y 3ª. Ascen Ariño 
(C.A. Binéfar) con 15.16. Mejor atle-
ta local, Clara Martínez (C.A. Binéfar) 
con 15.17.

Los cadetes masculinos debían 
de recorrer 3.500 metros. En chicos, 
vitoria para Marcos del Olmo (C.A. 
Binéfar); en chicas,  Pilar Mallén 
(Zoiti Huesca). En infantil: Carlos Al-

munia (C.A. Binéfar); en femeninas, 
Candela Tamiri (Peña Pómez). En 
alevines, victoria en chicos para Die-
go Mur (C.A. Binéfar); y en chicas, 
Danna Diallos (C.A. Binéfar). Benja-
mín, chicos, triunfo para Pol Magri 
(C.A. Binéfar) y en chicas, Elsa Casas 
(C.A.Binéfar). Antes de la prueba ab-
soluta corrían niños de la categoría 
popular nacidos en el 2017 y pos-
teriores, recibiendo todos ellos una 
medalla. Además, los participantes 
al completo eran obsequiados con 
una camiseta conmemorativa de la 
prueba y para todos los asistentes 
se servía un almuerzo con longaniza 
y panceta a la brasa acompañado de 
bebida. La entrega de trofeos contó 
con la presencia de la concejal de De-
portes, Beatriz Oliván, el presidente 
del Club Atletismo Binéfar, Carlos 
Oriach, y Mari Carmen Isabal, her-
mana de Antonio Isabal.

XLVII Cross San Quílez – XXIV Memorial Antonio Isabal de Binéfar  

La lluvia no impidió la voluntad y competencia de los atletas
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La III Copa de España Junior de Judo, celebrada en el pabellón El Segalar de Binéfar, 
volvía a poner al deporte del judo en primera línea de participación, interés y gran-
des resultados para el Club Judo Binéfar -8 medallas, 3 oros, 1 plata y 4 bronces-. Un 
centenar de deportistas, llegados desde distintos puntos de España, tomaban parte 
en una competencia de nivel que tuvo continuidad por la tarde con un entrenamiento 
general; y al día siguiente, domingo, se cerraba el fin de semana de judo en Binéfar 
con la celebración de los Juegos Escolares. En la entrega de medallas participaban la 
alcaldesa de Binéfar, Patricia Rivera, y la concejal de Deportes, Beatriz Oliván.

Judo de nivel y medallas en casa

En el plano deportivo, la delega-
ción aragonesa destacaba especial-
mente, cosechando un total de 20 
medallas: 5 de oro, 5 de plata y 9 de 
bronce, de las cuales 8 fueron obteni-
das por judokas locales, reafirmando 
el excelente nivel de judo en la región, 
y dejando a la autonomía 1º en el me-
dallero por comunidades, con Valen-
cia y Cataluña por detrás. El evento no 
solo fue una competición de alto nivel, 
sino también una oportunidad para el 
aprendizaje y el intercambio entre los 
judocas. 

La tarde del sábado se dedicó a un 
entrenamiento federativo que contó 
con la participación de 200 judokas y 
la presencia del equipo de tecnifica-
ción de judo aragonés al completo, 
en una muestra de compromiso con 
la formación continua de los depor-
tistas. El domingo por la mañana, se 

dio paso al Campeonato de Judo Pro-
vincial Huesca en las categorías benja-
mín y alevín, atrayendo a 190 jóvenes 
judokas de clubs de toda la provincia. 
Esta jornada, marcada por el espíritu 
formativo, destacó por el entusiasmo 
y la pasión de los más jóvenes por este 
arte marcial. Desde la Federación Ara-
gonesa de Judo y Deportes Asociados 
expresan su “profundo agradecimien-
to a los patrocinadores y voluntarios, 
cuya colaboración ha sido esencial 
para el éxito de este fin de semana 
de judo. Asimismo, se reconoce la 
importante contribución del Ayun-
tamiento de Binéfar, cuyo apoyo ha 
sido fundamental en la realización de 
este evento deportivo de gran enver-
gadura”, como ha señalado la directo-
ra ejecutiva de la Federación, Cristina 
Berrocal. Por su parte, la concejal de 
Deportes, Beatriz Oliván, se mostraba 
muy satisfecha por la gran afluencia de 

público: “El impacto económico para 
la villa ha sido importante y se ha vi-
vido un buen ambiente durante todo 
el fin de semana. Estamos muy con-
tentos porque hemos tenido mucha 
gente yendo y viniendo, padres y pú-
blico interesados. E igualmente, nos 
sentimos satisfechos de poder apoyar 
a la Federación y de ser la cuna del 
judo en Aragón. Desde la Concejalía 
de Deportes y desde el Ayuntamiento 
seguiremos apoyando todas estas ini-
ciativas deportivas de aquí al futuro”, 
señalaba Beatriz Oliván.

Ese fin de semana no todas las 
noticias fueron buenas para el CJB, 
ya que Sergio García, compitiendo en 
Hungría -European Open, categoría 
absoluta-, tuvo la mala fortuna de le-
sionarse en su primer combate. De-
seamos una pronta recuperación para 
el gran judoca binefarense.

Foto grupal del Club Judo Binéfar, junto a las autoridades, en la III Copa de España disputada en Binéfar
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Pol Oriach, ahora más que nunca

Pudimos charlar con Pol minutos después de 
correr y ganar la última san Silvestre en Binéfar. Co-
rrió en casa y lo hizo para no olvidar sus orígenes; 
el atleta grande y humilde es lo que quiere. Andaba 
con cara contrariada por la temporada de invier-
no que se acababa sin poder dar todo lo que lleva 
de deportista extraordinario. Pero le quedaba una 
oportunidad en el Mundial Universitario de Cross 
en Omán a disputar el pasado febrero. Entonces no 
sabía que, de nuevo, una tendinitis en el tendón de 
Aquiles le iba a dejar fuera de la competencia. Ha 
querido recuperar muy bien para en pista al aire li-
bre, este verano, mostrarnos el Pol Oriach enorme 
que no ha podido manifestarse este invierno que 
se va. Nosotros estamos convencidos de su valía, 
virtud y perseverancia para dejar atrás las lesiones, 
que se han cebado en los últimos meses con él, y 
seguir demostrando que es, hoy por hoy, uno de 
los mejores atletas de medio fondo en España; con 
lo que ello significa, es decir, ser uno de los grandes 
a nivel intermacional. La portada de SL espera no 
cerrar el año sin una primera plana del atleta de 
Albelda. ¡Siempre con Pol!
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suma 26 viajes a Marruecos 
subido en su moto. Pero en la 
ocasión última y reciente, lo 
ha hecho por primera vez todo 

Al Sáhara en moto
 y van 26

por pistas con 4X4 y motos de 
trail. Él habla de otra experien-
cia más y bien guardada en ese 
maletero inmenso de la memo-
ria; de su memoria. “Mientras 

el cuerpo aguante”, comenta 
Conrado. Y es que la aventura 
le ha llevado, junto a su gru-
po, por caminos complejos de 
transitar, tormentas de arena 
y algunos días comiendo en 
medio de la nada y casi nada, 
hasta llegar a “buen puerto”. 
¿Cuándo será el siguiente?

Conrado López
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Imágenes de Conrado López con su grupo en una nueva aventura africana

Presentación de los equipos del Club Baloncesto 
Binéfar (CBB) celebrada el pasado 3 de febrero en 
el pabellón de El Segalar. Y no es que la tempora-
da haya comenzado ahora; llevan ya unos meses 
compitiendo y, precisamente, han sido esos com-
promisos los que no han permitido reunir al grue-

so del club, no están todos en la foto de familia, 
para este acto. El CBB demuestra, una campaña 
más, que es un club que integra a chicos y chicas 
de buena parte de la comarca de La Litera –Tama-
rite, Albelda, Algayón, Alcampell o Vencillón- ade-
más de sumar también varias nacionalidades.

Puesta de largo del Club Baloncesto Binéfar

DEPORTES
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HEMERO
TECA 1988



124 - MARZO 2024

LA COFRADÍA DE NUESTRA SEÑORA 
DEL ROSARIO EN ALINS DEL MONTE

El pasado mes de enero se cum-
plieron 251 años de la fundación de 
la cofradía de Nuestra Señora del Ro-
sario del pueblo de Alins del Monte. 
Las cofradías constituían una manera 
de organización local que servía a los 
vecinos para complementar sus nece-
sidades espirituales y cubrir algunos 
aspectos del día a día, como atender 
enfermos o dar sepultura a los falle-
cidos. Por norma, eran lideradas por 
el párroco de la localidad, aunque a 
veces se delegaba en los llamados co-
frades mayores o mayordomos. Era la 
tercera vez que se creaba una cofradía 
en Alins. La primera de la que tenemos 
noticias se extinguió a causa de la gue-
rra de 1642, muy dura en nuestra co-
marca, que provocó que Alins quedara 
casi extinguida. La segunda se fundó 
en 1666 impulsada por José Guilleu-
ma; su mujer, Teresa Ferrer, y el párro-
co Juan Perat. 

La que nos ocupa hoy fue impulsa-
da por otro párroco, Antonio Bernad, y 
las tasas por pertenecer a ella eran dos 
reales para los cofrades sanos, ocho 
reales para los enfermos y, si después 
de fallecidos querían que continuara la 
familia (lo que conllevaba el rezado de 
misas), dieciséis reales. Los impagos 
se cobraban en especie con una libra 
de velas por cuota mínima impagada, 
lo que en la actualidad equivaldría a 
350 gramos de velas para la iglesia por 
cada dos reales impagados. Las obliga-
ciones, aparte de las religiosas como 
asistir al rezo del rosario,  eran simples 
pero muy necesarias: acompañar a los 
enfermos y enterrar a los fallecidos. 
Con esta organización se garantizaba 
de alguna manera que los sepelios se 
realizaran con la mayor brevedad, en 
una época en que las enfermedades 
infecciosas se extendían con mucha 
rapidez.

Las cofradías constituyen también 
una fuente muy efectiva del censo 
de los pueblos, pues en una sociedad 
donde predominaba la fe católica, to-
dos se sentían más o menos obligados 
a pertenecer a ella, por lo que el lista-
do de miembros se realizaba exhaus-
tivamente. De esta forma, el listado 
de cofrades nos permite conocer los 
habitantes de Alins en 1773: La fami-
lia Guilleuma, infanzona con solar en 
el pueblo, encabeza la lista, estando 
constituida por José Guilleuma, Rafae-
la Lacasa y sus hijos Manuel, Vicente, 
Joaquín, José, Antonio, Sebastián y 
María Teresa. Las otras familias eran 
Andrés Altemir, Antonia Puyuelo y sus 
hijos Andrés y Francisco; Antonio Mar-
qués y Josefa Guardia, sus hijas Josefa, 
María, Francisca y Rosa y una abuela 
llamada María Samitier; José Berché 
y María Encuentra; Antonio Zarroca 
y Valeria Llarí con sus hijos Antonio, 
Ramón, Rosa y María y el abuelo Fran-
cisco Zarroca; José Puyuelo y Teresa 
Salas junto a su hijo José; Ignacio San 
Martín y María Berché con la abuela 
María Herbera; Narciso Naval e Hipó-
lita Torres junto a sus hijos, Narciso, 
Joaquín, Miguel, María Julia y María 
Antonia; Hipólito Espluga y Rosa Che-
sa con sus hijos Francisco y Francisca 
y la abuela Antonia Zarroca; Francisco 
Falces y Antonia Castera; Miguel Mur 

y María Plana; Antonio Pau y Antonia 
Gavanella junto a su hijo Antonio,  y, 
por último, Estanislao Usón. En total, 
14 casas y 56 habitantes contando al 
párroco, a los que habría que sumar 
a los niños pequeños. Sus viviendas 
se repartían entre las tres calles de la 
población: Arriba, Abajo y la de la Igle-
sia. Los datos de la cofradía existente 
en 1666 son menos precisos, pero nos 
dan aproximadamente 50 habitantes 
más los niños, además de algunos ape-
llidos que no aparecen en la de 1773, 
como Lleyda, Montarruego, Valonga, 
Gallart, Escala, Ferrer o Figuerola.

Todavía quedan restos en Alins 
que nos hablan de su pasado, como el 
castillo de origen musulmán del que 
actualmente todavía pueden verse 
restos, la casa solariega de los Gui-
lleuma junto a otras grandes edifica-
ciones, la interesante iglesia románica 
de san Juan Bautista y un yacimiento 
donde se ha encontrado numeroso 
material arqueológico y antropológico 
de gran relevancia: la Cueva del Moro.  
En 1811 nació su hijo más ilustre, el es-
colapio Isidoro Griava, que fue el autor 
del libro Manual de Aritmética según 
los Modernos Autores y, además, un 
gran investigador y aplicador de técni-
cas agrarias que mejoraban sustancial-
mente las existentes.

HISTORIAS DE NUESTRA HISTORIA

124 - MARZO 2024



MARZO 2024 - 125

AGROEMPRESA



126 - MARZO 2024

Casado
C/ Lérida, 34

Durbán
C/ Constitución, 2

María Ferris 
Avda. de Aragón, 27

Castán
Avda. del Pilar, 21

FARMACIAS de GUARDIA en BINÉFAR

FARMACIAS de GUARDIA
TAMARITE de LITERA
639 287 362
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